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concesiones. Por tanto, no estamos desmantelando el 
sistema público.

Pero usted adopta una posición, a veces, equidistante. 
Cuando quiere, rompe esa equidistancia y entonces dice: 
ustedes están ahora favoreciendo la privada. ¿Pero ustedes 
no defendían la privada? ¿Ahora les molesta que un 
gobierno, como el del Botànic, entienda que la colaboración 
público-privada es posible? Sí, sí, claro que lo están 
escuchando todos y yo he hablado muchas veces con la 
síndica de Podemos y el síndic de Compromís y la síndica del 
Partido Socialista, claro que sí.

Es que usted confunde, y lo he dicho muchas veces, la 
colaboración público-privada con la sanidad privada con la 
gestión de la concesión. No lo confunda. La gestión de la 
concesión no es eso. La gestión de la concesión no es eso. 
La colaboración…, yo lo he dicho y, además, a una pregunta 
parlamentaria que usted me formuló escasamente hace 
unos plenos o dos plenos, que usted me volvió a preguntar 
por lo mismo. Nosotros utilizamos… y además así consta en 
el acuerdo a que se llegó con todas las fuerzas sociales, los 
dos sindicatos representativos y la patronal en el diálogo 
social, que colaboraríamos y recurriríamos a los recursos 
privados cuando desde la sanidad pública no pudiéramos 
hacer frente para cubrir las necesidades.

Y, mientras, señor Zaplana, vamos creciendo. Y, mientras, 
vamos mejorando las infraestructuras, cuando usted ahora 
se atreve a decir que han desaparecido reformas de centros 
de salud, cuando ustedes nos dejaron proyectos de salud 
pagados, con unas cantidades –que se las traeré un día– 
astronómicas, que se tuvieron que tirar a la basura porque 
estaban desfasadas y ya no se adaptaban a la normativa de 
sanidad. ¿Usted sabe cuántos dejó? Pero no se preocupe, los 
centros de salud… Nos queda todavía unos años de estar, 
por supuesto. Iremos ejecutando.

Si algún… Por ejemplo, usted menciona el de Castalla. 
¿Usted sabe por qué no está el de Castalla? Porque llevamos 
dos años intentando que el ayuntamiento adquiera una 
parcela. Y los ayuntamientos tienen también sus dificultades 
y sus problemas y, en lo que podemos, les ayudamos, pero 
no siempre pueden resolverlo. Sí, sí, señor Zaplana, ya se lo 
digo a la señora Giraldo yo para que lo compruebe, no hace 
falta que se lo indique, si yo ya se lo digo. (Veus)

El problema de Castalla –yo le estoy contestando a usted 
a lo de infraestructuras– es porque, efectivamente, no 
tenemos todavía suelo. Pero tenemos una reserva en 
construcción de centros de primaria que, en el momento 
tengamos nosotros esa parcela, nosotros invertiremos en el 
centro de salud de Castalla. Yo he hablado muchas veces con 
el alcalde de Castalla, como hablo con muchos alcaldes.

Y, por tanto, en algunos casos tienen que tener en 
cuenta que, además, hemos duplicado el gasto para 
los ayuntamientos en 4 millones de euros para los 
consultorios y, en otros casos, evidentemente, todavía 
estamos esperando las cesiones de las parcelas que, 
administrativamente, son muy complejas. Los alcaldes 
están haciendo un gran esfuerzo para resolver cuestiones 
que tienen que ver con urbanismo y con los trámites 
administrativos que se tienen que llevar a cabo, que se 
tienen que aprobar por un pleno –ya sabe usted lo que 

nos costó también poder sacar adelante otros centros de 
salud .

Y, por tanto, ahí estaremos. Y, en la medida de lo posible, 
señor Zaplana, los contemplaremos. Y, en la medida de lo 
posible que podamos ejecutarlo, los ejecutaremos. Y, en la 
medida de lo posible que podamos favorecer, y esperemos 
que podamos llegar a un entendimiento, también le lanzo a 
usted la mano para ese entendimiento y para que podamos 
hablar de algunas cuestiones, siempre, siempre desde 
la verdad, desde la verdad, sin hacer ninguna…, en fin, 
abstracción de cómo son las cosas.

Y nada más.

Muchas gracias y cuídense mucho.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Barceló, señora consellera .

Con esto, termina la comparecencia de la consellera de 
sanidad .

Comunicarles que le hemos pedido a la consellera de 
agricultura que venga a las cuatro y cuarto de la tarde, visto 
que nos hemos retrasado en la comparecencia. Lo sabe el 
director general de Relaciones con las Cortes. Y les pido, por 
favor, que se lo comuniquen a los compañeros, que tendrán 
que empezar a las cuatro y cuarto la comparecencia de 
agricultura.

Muchísimas gracias.

(Se suspén la reunió a les 15 hores i 2 minuts) 
(Es reprén la reunió a les 16 hores i 18 minuts)

Compareixença de la consellera d’Agricultura, 
Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició 
Ecològica, senyora Mireia Mollà Herrera, per a informar sobre 
el Projecte de llei de pressupostos de la Generalitat per a 
l’exercici 2021 pel que fa a la seua conselleria

 

La senyora presidenta:

…de la señora Mollá, la consellera de Agricultura, Desarrollo 
Rural, Emergencia Climática y Transición Ecológica, y tendrá 
un tiempo de 25 minutos en la primera intervención. Los 
grupos, 6 minutos cada uno de los diputados. Luego, 15 
minutos en la segunda intervención y 3 de réplica, más un 
cierre de la consellera de 3 minutos de réplica.

Como estamos en una distancia suficiente, podemos 
intervenir sin mascarilla. 25 minutos, suya es la… El 
micrófono para intervenir.
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La senyora consellera d’Agricultura, Desenvolupament 
Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Muchas gracias, presidenta.

Buen, en primer lugar, muy buenas tardes a todos y todas. 
Y, lógicamente, como ustedes entenderán, pues, es un día 
para que todos estemos preocupados de si los efectos de 
esta lluvia pueden tener consecuencias, esperemos que 
no sea así. Con lo cual todos estaremos controlando que 
las horas no hagan daño absolutamente en ningún medio 
humano, personal; ni tampoco, lógicamente, a nuestras 
infraestructuras ambientales y agrarias.

Bé. Vinc a presentar-los els pressupostos de la Generalitat 
Valenciana. Com vostés saben, la part de conselleria 
d’agricultura i transició ecològica experimentem un 
augment d’un 12,5 %, que representa 51,8 milions d’euros, 
fins un total de 467,1 milions d’euros, el que serien els 
pressupostos de les dos secretaries autonòmiques amb 
les seues direccions generals. I, a més a més, sabeu que 
nosaltres comptem amb ferramentes importants com són les 
empreses Vaersa i EPSAR, també formen part de la gestió de 
la conselleria .

Estem parlant, per tant, d’eixe 12,5 % de pujada, que 
per nosaltres és molt significatiu. Vam tindre una pujada 
modesta en l’anterior pressupost. Però, sense cap dubte, a 
mi m’agradaria que vostés entengueren que hi ha un històric 
important, estem parlant de que el 2015 el pressupost de la 
conselleria, entre l’àmbit ambiental i l’àmbit agrari –estaven 
repartides en dos conselleries– tenia aproximadament, no 
arribava, a 230 milions d’euros.

És a dir, ara, en el 2021, tindrem més del doble dels 
pressupostos i això significa que tenim un govern implicat en 
les polítiques de lluita front al canvi climàtic; implicat en fer 
bona gestió de residus, d’aigua, depuració, etcètera; també 
un govern implicat en polítiques per als nostres sectors 
primaris, per al món agrari, de la pesca i el ramader.

I es transformen en eixes línies significatives que, fent eixe 
històric, jo, m’agradaria..., perquè vostés visualitzaren el 
que passava en el 2015 i el que passa ara. Per exemple, en 
estructures agràries no arribava ni a 3,2 milions d’euros el 
pressupost de 2015, quan ara són 42,72 milions d’euros en 
estructures agràries. Vostés saben que tots som conscients 
dels diferents problemes que tenen les nostres estructures 
agràries per a ser competitives i per a poder, també, tindre 
eficiència en la pròpia producció, doncs tindre eixe salt 
qualitatiu crec que és important.

O, per exemple, el desenvolupament rural, que tots estem 
preocupats pel despoblament, però en aquell moment, en 
el 2015, tenia 6,9 milions d’euros, quan ara té 33,78 milions 
d’euros. És un salt de qualitat precisament per fer polítiques 
de desenvolupament rural.

O en l’àmbit, per exemple, de medi ambient, medi natural, 
tenia en 2015, 21,55 milions d’euros, que lògicament 
no arribaven per a poder complir amb els compromisos 
de tindre el nostre entorn rural ben cuidat i a disposició, 
lògicament, de tot l’impacte positiu que tenen. I ara tenim 
un pressupost de 68,9 milions d’euros.

O qualitat ambiental, que s’encarrega de la gestió de residus. 
I, què dir? Que la gestió de residus en l’any 2015 era una 
desastrosa política que feia i promovia el govern, tenia un 
pressupost de 8,9 milions d’euros, quan ara el pressupost és 
de 21,42 milions d’euros.

Vinc a dir els històrics perquè jo crec que, primer de tot, és 
de destacar el compromís del govern del Botànic en estes 
dos legislatures per augmentar de manera significativa el 
pressupost de l’àmbit agrari i també el medi ambiental.

Vull destacar també que continuem –i ja els ho vaig dir en 
l’anterior compareixença dels pressupostos que ara estan 
en vigor– sent una de les conselleries més inversores. 
De fet, percentualment som la tercera conselleria més 
inversora si, lògicament, detraguem sanitat i educació, com 
vostés saben són dos dels grans pilars pressupostaries. I, 
per tant, continuem sent una conselleria que vol introduir 
inversions profitoses, però que també siguen motor per a 
crear economia , però també per a crear nous llocs i nous 
jaciments d’ocupació en economia verda.

Vull recordar eixa xifra, el 21,77 % del pressupost són 
inversions. Estem pujant del que significava el 2020, que 
era un 18,7 %, era la part, diguérem, que significaven les 
inversions. I ara, amb este augment de 23,9 milions d’euros 
que tenim en el capítol VI d’inversions, donem eixe salt de 
qualitat, passem la barrera psicològica del 20 %, és a dir, 
tenim un 21,77 % dedicat a inversions.

De nou també és una conselleria amb un repartiment 
homogeni. En l’anterior compareixença també els vaig 
destacar que a diferència d’altres conselleries on el 
pes del capítol I, per exemple en sanitat o educació, 
és molt rellevant o el capítol de subvencions, etcètera, 
transferències, és molt rellevant, per exemple en l’àmbit 
d’economia; nosaltres, tots els capítols són molt homogenis. 
Estem parlant de vora al 20 % en tots els capítols és el 
que destinem a despeses de funcionament, a despeses 
de personal, a transferències corrents, a transferències de 
capital i a inversions .

Què vol dir això? Que ens encarreguem de moltes coses, 
que podem parlar de tu a tu en transferències directes que 
es poden fer, per exemple, a ajuntaments per a les línies 
d’eficiència energètica o de mobilitat o, al mateix temps, 
també a inversions per a, per exemple, reparacions o obres 
necessàries en l’àmbit agrari o medi ambiental. O, a la 
vegada també, tenim estes convocatòries de concurrència 
en les quals poden acudir empreses o persones jurídiques. 
Amb la qual cosa, jo crec que és significatiu que sigam eixa 
conselleria homogènia.

M’agradaria, ara, endinsar-me en el que són les secretaries 
autonòmiques. La secretaria autonòmica d’agricultura 
experimenta una pujada de 21 milions d’euros. Voldria 
destacar els increments que es produixen en els programes 
d’agricultura i ramaderia, més de 6 milions, i el de producció 
agrària, més de 6,5 milions –després els detallaré.

Concretament, estem parlant de que en els programes 
d’agricultura, si repassem els programes d’estructures 
agràries, tenim un augment de 4 milions d’euros –recorden 
vostés l’històric– encara així continuem any rere any pujant 
el programa d’estructures agràries. Es concentren estes 
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pujades en el capítol VI d’inversions i en el capítol VII de 
transferències de capital.

En el capítol VI apareixen, a diferència de l’any anterior, 
saben que vam introduir inversions de 9 milions d’euros per 
a reparacions en infraestructures agràries afectades per la 
DANA, ara augmentem eixa dotació en 12 milions d’euros, 
precisament perquè fan falta més inversions. És a dir, hem 
pogut cobrir eixos 9 milions d’euros d’eixes reparacions, 
sobretot en la part de la Vega Baja, perquè eixos 9 milions 
d’euros eren 3 per a la província de Valencia, que també 
es va vore afectada, però sobretot la província d’Alacant, 
la Vega Baja, en 6 milions d’euros. I ara eixos 12 milions 
d’euros, pràcticament la totalitat dels 12 milions d’euros de 
reparacions, estan enfocats en la comarca de la Vega Baja.

En el capítol VII mantenim la nostra aposta per la 
modernització de regadius i l’ús racional de l’aigua, financem 
als ajuntaments per a obres i serveis en infraestructures 
agràries, apostem també pel cooperativisme agrari. 
Voldria destacar també l’augment en el codi de gestió de 
recursos hídrics, que és la transferència que fem a l’Agència 
Valenciana de Foment i Garantia Agrària.

Saben vostés que cada euro que nosaltres transferim a 
l’agència té una repercussió major perquè estem parlant de 
programes de cofinançament. És a dir, tot euro que veuen 
vosté ahí després es complementa, a vegades en un 50 %, 
a vegades en un 75 %, si estem parlant de política agrària 
o política pesquera. Però ve a ser un augment de mig milió 
d’euros, que destinàvem a gestió de recursos hídrics, als 2,5 
milions d’euros que ara li transferim a l’agencia i, per tant, es 
multipliquen molt més. Per tant, estructures agràries és un 
dels programes més beneficiats en la pujada.

En el programa d’agricultura i ramaderia, vostés voran 
que pràcticament la totalitat de l’augment està en el 
capítol II, són més de 6 milions d’euros el que puja tot este 
programa. I, per a què? Doncs, lògicament, en el capítol II 
nosaltres tenim la lluita front a les plagues. Saben vostés 
que ara tenim encarregats en les nostres mans una lluita 
molt ferotge, molt virulenta, contra la plaga del cotonet de 
Sud-àfrica i, per tant, eixe augment de 6 milions d’euros, la 
gran part, ve a la lluita front al cotonet de les valls, front al 
cotonet de Sud-Àfrica .

En el moment que vam rebre l’autorització, el 16 de juliol 
d’este mateix any, per part del ministeri per poder fer ja les 
soltes després de trobar eixe parasitoide que era efectiu, 
perquè els autòctons no ens estaven resultant i vam tindre 
que anar a Sud-Àfrica, doncs, ara ja tenim eixa disponibilitat 
de fer eixa solta massiva –reproducció i solta massiva– 
i per açò es necessiten, precisament, estos encàrrecs de 
gestió que estem fent per tal de fer eixa reproducció i solta 
massiva.

En el programa d’ordenació i millora de la producció 
pesquera, que puja 1,5 milions d’euros respecte a l’any 
anterior, m’agradaria destacar el milió d’euros, que és una 
partida de les ajudes a l’aqüicultura –de fet, alguna vegada 
ha hagut una pregunta per part d’un grup parlamentari ací 
en les Corts– i estan vinculades, lògicament –(tus) perdó– 
a les ajudes a aqüicultura afectades per la situació de la 
pandèmia i té 1 milió d’euros la primera vegada, lògicament, 
que apareix esta línia. Perquè els successos de la pandèmia 

sanitària ens han fet també repensar i redibuixar els 
pressupostos en línies que ara són noves.

En el programa d’ordenació i millora de la producció agrària, 
m’agradaria destacar que en el capítol IV hi ha un augment 
de 4,6 milions d’euros i en el capítol VII hi ha un augment 
d’1,8 milions d’euros.

Bé, centrant-me en el capítol IV, l’explicació, vostés la voran 
clarament, assegurances agràries. Complim la paraula, vam 
dir clarament que anàvem a pujar de manera significativa, 
hem passat de 24,5 milions d’euros a 28,5 milions d’euros 
la línia d’assegurances agràries. A més, alguns de vostés..., 
ha sigut una reivindicació, però jo crec que toca que 
ens reivindiquem nosaltres mateixos, com a valencians i 
valencianes, com administració pública, per dir que som 
la comunitat que més invertix de totes, tres vegades més 
que Andalusia, en l’aportació que fa la Generalitat perquè 
als agricultors i agricultores no se’ls dificulte el tindre 
disponibilitat d’esta assegurança agrària que el protegisca 
sobre les diferents inclemències que puguen patir.

Malgrat que, fins i tot, el que ens trobem és que any rere 
any –i vostés ho saben– els agricultors fan una queixa 
justificada, que compartim i que traslladem constantment, 
de la pujada de les primes i de la baixada de les prestacions 
de les seues assegurances. I encara així, doncs, jo he de 
dir que som una administració implicada, que complim la 
paraula, però que entre tots i totes hauríem de fer un front 
comú perquè l’administració valenciana i els agricultors 
valencians no es vegen en una situació desfavorida i, per 
tant, es puga reclamar la moratòria en els preus de les 
assegurances agràries.

També m’agradaria, eixos 2,8 milions d’euros que els he..., 
l’1,8 milió d’euros, perdó, que els he comentat del capítol 
VII, puja eixe capítol perquè hi ha una ajuda que s’introduix 
a les explotacions agràries que van tindre pèrdues en la 
DANA del 2019. I les 400 sol·licituds que s’han pogut 
resoldre sumen precisament eixa quantitat de diners que es 
pressuposta per a fer efectiva eixa ajuda.

També puja, quasi 1 milió d’euros, l’aportació a l’agencia, 
com vostés voran. I, per a què? Li traduïsc eixe milió d’euros, 
és per a les convocatòries de joves agricultors, d’inversions 
en explotacions agràries i de plans de reconversió i 
reestructuració col·lectius. Els torne a fer eixa menció, 
eixe matís, de que no significa que un milió d’euros siguen 
les convocatòries, sinó que cada euro que es dedica a 
l’agència i que es puja a eixes convocatòries té la seua, 
després, repercussió econòmica per part d’Europa, que es 
complementa en eixe cofinançament. Val?

Si ens anem al programa de desenvolupament rural, qualitat 
i producció ecològica, he de dir que és el programa que 
veu estabilitzat, diguérem, el seu pressupost per una raó 
que vostés entendran. Jo crec que el pressupost del 2021 
s’ha de marcar amb un realisme. El realisme és que estem 
encara i anem a continuar patint una pandèmia sanitària que 
restringix completament la mobilitat i que fa que diferents 
esdeveniments que són competència d’este programa i 
d’esta direcció general, que són les fires, els congressos, 
etcètera, tota esta assistència que tenia una part molt 
important de fons públics per ajudar als operadors, als 
agricultors, a les empreses, a estar presents en les diferents 
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fires: Alemanya, Japó, Madrid, és a dir, podien ser nacionals, 
europees o internacionals, lògicament no van a poder 
desenvolupar-se, com ha passat en 2020, per les raons que 
tot el món entenem.

Però, encara així, el que s’ha fet es reorganitzar els fons que 
anàvem destinats a qüestions que no van a escometre’s 
per raons òbvies, precisament, a altres partides. Perquè 
necessitem, precisament, complementar ajudes cofinançades 
que s’han aconseguit amb fons europees destinades a la 
promoció de vins en tercers països, la promoció de figures 
de qualitat, el funcionament de consells reguladors, els 
plans de formació per al camp, que també s’han augmentat 
significativament...

És a dir, tots els diners que, òbviament, no es van a 
executar, s’han redirigit a partides que creguem que són 
molt interessants. I, com vostés saben, per exemple –per 
posar l’exemple–, el sector vitivinícola és un dels grans 
afectats pel tancament que va patir del canal Horeca i de la 
circumstància pandèmica que estem tots i totes patint.

En el programa de Política Agrària Comú també hi ha 
una pujada global de tres milions d’euros. Se centra, 
fonamentalment, en el capítol IV i en el capítol VII. Per 
què es concentra este augment de les aportacions ací i, 
precisament, com vostés voran, són les aportacions que es 
fan a l’agència?

Doncs són per al cofinançament i les mesures del segon 
pilar. Els vaig a explicar la importància que té que hagen 
pujat estes dotacions en el pressupost de la direcció general 
i, per tant, d’este programa pressupostari.

Perquè gràcies a aconseguir eixa sisena modificació 
pressupostària plantejada a Europa, del PDR 2014-
2020... Hem aconseguit que se mos accepte eixa segona 
modificació pressupostària, que va ser plantejada en un 
espai de debat i de diàleg amb totes les organitzacions 
agràries i professionals i empreses per a definir quines eren 
les millors línies que havíem de plantejar.

Per tant, va ser d’acord amb el sector. Aixina podíem 
convocar –es va demanar per part del sector i enteníem que 
era raonable–, es podran convocar mesures en què s’havia 
esgotat el pressupost, en el que tenien comptabilitzat en el 
PDR 2014 i 2020.

Aixina que el que fem és tornar a omplir eixes convocatòries. 
Quines són? Per a que vostés entenguen la importància. 
Són les agroambientals de cultiu de l’arròs al Parc Natural 
de l’Albufera. Amb la qual cosa, tornem a dedicar una 
convocatòria de 6,5 milions d’euros per als arrossers.

Agricultura en zones de muntanya, que serà una 
convocatòria de 2,5 milions d’euros, també molt demandada 
pel sector. I, d’entre sis, set milions d’euros, la convocatòria 
d’agricultura ecològica, també demandada pel sector.

Ja dic, les tres línies formen part de la modificació que hem 
fet última, que Europa l’ha aprovat i que el sector, de forma 
unànime, va recolzar perquè demanava que era l’adequat.

Això respecte a la Secretaria Autonòmica d’Agricultura i 
de Desenvolupament Rural. Ara m’agradaria parlar-los de 

la secretaria autonòmica de medi ambient, de transició 
ecològica. Puja 30 milions d’euros respecte a l’any passat.

M’agradaria destacar els increments que hi ha en els 
programes de medi natural. Estem parlant de més de 17,5 
milions d’euros d’augment en qualitat ambiental que té 
la gestió de residus, que és ahí on se centra la pujada, en 
quatre milions d’euros. O en les partides de canvi climàtic i 
transició ecològica, que ambdues sumen un augment de 5,5 
milions d’euros.

Detenint-me en explicar-los el perquè d’estes pujades 
i contextualitzar les línies que vostés poden vore en els 
pressupostos. En el pressupost de la Direcció General 
d’Aigua, en el programa d’aigua, vostés voran que ascendix 
el seu pressupost a 34,7 milions d’euros i que té un augment 
de 4,85 milions d’euros.

On se centra fonamentalment l’augment? En inversions 
reals, que passa de 19,6 a 24,3 milions d’euros. I a què es 
degut? Precisament és a l’augment que ha hagut de dotació 
en el programa FN570, que és la dotació d’infraestructures 
per a l’abastiment d’aigua potable, que ha sigut un increment 
motivat pel context actual de crisi sanitària.

Com vostés saben, dintre del reial decret d’estat d’alarma, 
en el seu moment, es va indicar quins eren els serveis 
essencials. I, com a serveis essencials, l’abastiment d’aigua 
potable era un dels elements que s’assenyalava i que se’ns 
instava, se’ns obligava –i certerament– a les administracions 
públiques a desenvolupar, fins i tot en caràcter d’urgència, 
qualsevol obra que anara a complir amb les necessitats 
d’abastiment de la població.

Això va ser el que va motivar, que vam poder traure 12 
contractes d’emergència vinculats a abastiment, que eren 
necessaris i que en l’estat d’alarma vam poder treure.

Doncs, bé, continuem en una situació convulsa, continuem 
en una situació on l’abastiment ha d’estar garantit i, per això, 
hi ha una significativa importància d’augment en la dotació 
per a fer estes infraestructures d’abastiment.

També voldria destacar en este programa d’aigua 
la subvenció als ajuntaments en obres urgents 
d’infraestructures hidràuliques, que passa de dos a tres 
milions d’euros.

He de dir-los que ha tingut molt d’èxit esta convocatòria que 
hem fet este any, on molts ajuntaments, saben vostés que 
tenen enormes dificultats per a fer obres amb els seus propis 
recursos. Alguns ajuntaments són xicotets i tenen tensions 
financeres en els seus pressupostos.

I esta dotació, esta ordre que va eixir ha sigut molt exitosa, i 
han hagut molts ajuntaments que han demanat poder tindre 
una nova ordre per a poder gaudir de subvencions per a 
obres urgents en infraestructures hidràuliques. I, per tant, la 
renovem, però la dotem encara amb un milió d’euros més.

M’agradaria continuar amb la direcció general de canvi 
climàtic que, com vostés voran, s’augmenta el capítol II per 
a desenvolupar els instruments necessaris de la planificació 
derivada de la futura llei de canvi climàtic i transició 
ecològica.



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  05-11-2020 Pàg. 780

Algú podria dir: «Bé, si es futura llei, per què vostés la doten 
de pressupost en exactament el desenvolupament del pla 
valencià integral d’energia i clima?»

Perquè, al marge de la llei, vostés saben que hi ha una 
obligació legal del govern de Madrid, on totes les comunitats 
autònomes han de fer la seua pròpia planificació per a poder 
dur a terme de manera satisfactòria el pla estatal d’energia 
i clima, que farà que de manera significativa pugam, en els 
propers anys i en la propera dècada, tindre un canvi en la 
generació d’energia, descarbonitzar-la.

I, per tant, tindre a través d’energies renovables eixa 
necessària producció i, per tant, eixe corresponent consum 
mitjançant energies renovables. I per això necessitem 
desenvolupar eixe pla valencià integral d’energia i clima.

També voldria destacar-los que han augmentat els fons 
destinats a les entitats locals que contribuixen a la lluita 
contra el canvi climàtic. Augmentem significativament esta 
partida, també és una partida que ha sigut molt ben acollida 
pels ajuntaments.

Saben vostés que també està definida per ajuntaments 
que tenen aprovat els plans d’acció de clima i d’energia 
sostenibles, els PACE. I, per tant, el que demanem també 
és que cada vegada hi haja ajuntaments que vagen fent, 
precisament, estos plans. Perquè a més es condiciona estes 
línies, precisament, a tindre estos plans.

Són línies que van acudir a la convocatòria cent ajuntaments 
i, per tant, són línies que estaven dirigides a fomentar la 
mobilitat sostenible i l’eficiència energètica, que són dos dels 
grans reptes que tenim en les ciutats i en els municipis.

M’agradaria també parlar, lògicament, de la Direcció 
General de Medi Natural i Avaluació Ambiental, que, com 
vostés saben, és un dels programes, direccions generals 
que més creix la seua dotació quant a les inversions per a 
desenvolupar projectes de restauració en zones ambientals, 
projectes de restauració importants en els nostres indrets 
forestals .

Però, al marge del que vostés veuen en les partides 
d’inversions, m’agradaria contar-los algunes de les coses 
que també passen en estos pressupostos i que crec 
que seran benvingudes per vostés i també pels sectors 
implicats.

En el capítol II, de fet, s’augmenta la partida en 1,2 milions 
d’euros. Lògicament, la partida global farà mantindre les 
assistències tècniques, que moltes d’elles saben que estan 
encarregades a l’empresa pública Vaersa.

Però, per un altre costat, este augment també significarà 
la creació de dos noves brigades de caça i pesca, que 
s’encarregaran del seguiment i el maneig de la fauna 
cinegètica, particularment la que provoca danys en 
l’agricultura.

Saben vostés que estes brigades cinegètiques són 
importants, perquè una de les grans demandes i també una 
de les grans problemàtiques que tenim és, precisament, 
esta sobrepoblació d’algunes espècies animals que estan 
provocant danys en l’agricultura.

Però, en alguns casos, fins i tot alguns episodis d’accidents, 
que volem evitar. I creguem que és molt important esta línia.

També volem destacar en este programa que s’augmenta 
globalment el capítol també VI, que voldria entrar en detall 
en algunes coses, apart del que són la restauració de zones 
ambientals o de les zones forestals.

Vullc donar compte que hi ha un augment significatiu en 
les accions de conservació dels propis parcs naturals, que 
implicarà la modernització de tots els centres de visitants. 
També implicarà actuacions en els ecosistemes prioritaris i, 
de fet, s’augmenta la partida.

I podrem, lògicament, acabar amb obres iniciades i 
escometre altres que anem a tindre en licitació, que 
afavoriran estos entorns, també, de Xarxa Natura 2000.

En la Direcció General de Prevenció d’Incendis Forestals 
voldria assenyalar que hi ha un augment. Eixe augment se 
centra, fonamentalment, en el capítol VII. És un augment 
que vostés voran que es produïx, precisament, per algunes 
línies noves molt destacables.

Les noves ordres d’ajuda creades per a l’execució de plans 
locals i també per a eines alternatives a l’ús del foc són 
importants. Anem a donar-li suport als municipis per a poder 
no solament escriure un pla local d’incendi, que ja ho han fet 
molts –i estem, a més, aprovant cada vegada més–, sinó que 
després necessiten ferramentes per a la seua execució.

Però, afegim noves línies per a utilitzar les alternatives del 
foc que són interessants, com és el pasturatge, etcètera. I 
també millores en la conservació i mitjà forestal, planificades 
en el PDR.

Sobre la direcció general de qualitat ambiental i transició 
ecològica –ho vaig a fer rapidíssim–. Saben vostés que aquí 
hi ha un augment important del pressupost en el que té a 
vore amb qualitat i educació ambiental.

Va destinat, fonamentalment, als consorcis, a noves línies 
que s’han de desenvolupar, precisament, per a complir el pla 
integral de residus de la Comunitat Valenciana. El que té a 
vore amb les millores en els resultats, precisament, d’eixe 
tractament que es fa de residus en les plantes. I, per tant, els 
consorcis aplaudixen favorablement estos augments.

Però també en el que té a vore amb el compliment per 
part de l’educació ambiental, que és un dels elements que 
introduïm de manera significativa i que ja hi ha capitals 
provincials que han introduït estos educadors ambientals. 
Després, si és el cas, els aprofundiré més en esta línia.

I ja, per a acabar, la Direcció General de Transició Ecològica. 
Lògicament ahí el que fem és aprofundir en el capítol II, que 
és per a desenvolupar el Pla director d’energies renovables.

Precisament amb eixe objectiu d’arribar a eixa neutralitat 
climàtica en 2050, que és un compromís no solament del 
govern valencià, sinó també del conjunt de la Unió Europea.

Pugem considerablement les inversions directes en 
fotovoltaica en instal·lacions a la Generalitat, perquè hem 
de ser exemple, precisament, d’estes qüestions. I també 



Comissió d’Economia, Pressupostos i Hisenda  ¦  05-11-2020 Pàg. 781

aprofundim en les ajudes a projectes de renovables, que van 
destinats als municipis.

I, bé, jo crec que és un pressupost que, en cada una de les 
parts s’ha vist compensat amb les pujades que podríem dir 
que són significatives i estaven ben programades. I crec que 
serà un bon pressupost per al 2021.

He d’afegir-los que vostés saben que en els fons de 
reconstrucció, ja s’ha fet l’anunci, anem a poder –l’àrea de 
medi ambient i d’agricultura– tindre una gran concentració 
de fons europeus en el pla de reconstrucció que van 
destinats, precisament, a les competències.

I, per tant, no apareixen en estos pressupostos perquè no 
poden aparèixer, però s’executaran per part de la Generalitat 
Valenciana i espere que siga de manera exitosa.

Gràcies.

 
La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Mollà.

A continuación, se inician los turnos de 6 minutos por parte 
de los grupos parlamentarios.

Inicia el grupo Vox. La palabra para el señor Aguirre durante 
6 minutos. Cuando usted quiera, señor Aguirre.

 
El senyor Aguirre Larrauri:

Buenas tardes, señora consellera .

Gracias por su presentación.

No voy a entrar en la posición de mi grupo parlamentario 
sobre los presupuestos en general, porque creo que ha 
quedado bastante clara en las diferentes intervenciones de 
mi grupo, y vamos a centrarnos en su conselleria .

Observamos un incremento, como ha dicho, del 12,5 %, 
que ojalá sea capaz de hacer frente a los problemas del 
sector. Hasta ahora tenemos, en el sector productivo 
especialmente, no hace más que aumentar la superficie de 
cultivo abandonada y de disminuir la superficie de regadío. Y, 
bueno, creo que hay que hacer frente ahí.

Los capítulos estrictamente agrarios hemos visto que se 
incrementan en casi un 10 %, con programas que más 
pueden ayudar a la recuperación de nuestra economía y en 
los que debería hacerse inversiones principales.

Y, sin embargo, salen fuertemente castigados frente al 
bloque de programas ecológicos, en los que las inversiones 
son brutalmente más altas, subiendo este año más de un 27 
% con respecto al año pasado.

En cuanto a la ejecución del presupuesto de 2020, a 31 de 
septiembre, hemos ejecutado un 42 %.

Llama la atención, por lo que me estaba comentando de 
estructuras agrarias, que es efectivamente –sobre todo 

la ley de estructuras–, una prioridad absoluta de este 
Consell que englobaba en el programa 531.1, que este año 
se ha incrementado en un 10 %, efectivamente, sobre lo 
presupuestado, a pesar de que sólo se ha ejecutado a 31 
de septiembre el 35 % del ajustado presupuesto del año 
pasado. Bueno, de este que estamos.

Pero es que lo que realmente es favorecer al desarrollo de la 
Ley de estructuras agrarias, sólo he identificado dos líneas. 
Una, que es el convenio de la cátedra con la universidad 
politécnica de mejoras de estructuras agrarias, que entiendo 
que son los honorarios del profesor del politécnico que 
apoya a nivel técnico a la dirección general en la ley de 
estructuras .

Y otra que es la de actuaciones de mejora de estructuras 
agrarias, dotada con 200.000 euros y encaminada a 
disminuir la parcelación y mejorar las estructuras. Por otra 
parte, nos sorprende que este año tampoco aparece la 
línea aquella que había hace dos años para divulgación del 
control de la Xylella, que tanto ayudó a dar a conocer la 
enfermedad, con la implicación de los colegios profesionales 
de ingenieros técnicos agrícolas y de ingenieros agrónomos.

Para conseguir la erradicación es esencial su conocimiento y 
su divulgación, y creo que estamos todos de acuerdo en eso.

Sí vemos que mantienen con buen criterio la línea para 
analizar estrategias microbiológicas para combatir su 
crecimiento asignada a la Universidad de Alicante así como 
las ayudas cuando sea necesario al arranque obligatorio.

Y esperamos, porque por fin este año, una vez salvada la 
paralización provocada por requerimientos de la Unión 
Europea, podamos ejecutar la línea para la replantación de 
zonas afectadas que, como ustedes nos han informado, se 
ha retomado ya su tramitación administrativa, que llevaba 
dos años paralizada.

En cuanto a la Dirección General de Cambio Climático,  
nos llama la atención, la verdad, la subida a 131 % del 
capítulo y, en concreto, la subida de la aplicación  
económica 227 –trabajos con otras empresas–, que 
asciende a 2,172 millones de euros. Sí que le agradecería 
que fuera un poco más clara y, además del desarrollo de la 
nueva ley, nos explique a qué se debe este incremento.

La línea de proyectos de entidades locales que contribuyen 
a la lucha de cambio climático pasa de 1,7 millones de euros 
del presupuesto del año pasado a 4,5 para el próximo. Y 
si nos puede explicar también qué proyectos se incluyen, 
porque estamos preocupados porque realmente estamos en 
un momento de emergencia social.

Decíamos hace un año que nos parecían unos presupuestos 
inventados y artificiosos, siguiendo la tradición ya de 
años atrás, antes de llegar nuestro grupo a esta cámara. Y, 
efectivamente, no hay manera de que ustedes cumplan con 
las previsiones de gastos ni con el cómputo completo del 
programa ni en las previsiones trianualizadas .

Nos llama la atención que se crearon tres direcciones 
generales nuevas y, sin embargo, tras un año de 
nombramiento, no tengan personal adscrito que no sea de 
libre designación.
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Pero además, a día de hoy, todavía no tienen ni siquiera 
actualizado el reglamento orgánico funcional desarrollado a 
nivel de servicio y publicado en la página de transparencia. 
Ya hablamos de esto también el año pasado. Quizá nos 
tendría que explicar a qué se han dedicado estas direcciones 
generales de cambio climático y transición ecológica, con 
qué medios y cómo los han contratado.

Por otra parte, señora Mollà, tenemos que evitar que se 
confundan términos. Usted sabe que incrementar el gasto no 
es sinónimo de invertir. Y si hubiera alguna duda, revisemos 
La ley de hacienda valenciana, al menos el artículo 32.3, que 
trata del contenido mínimo de los programas de gastos.

Es importante ofrecer claridad respecto al objetivo de 
gasto, que sea mensurable y cuyos indicadores de ejecución 
estén asociados a cada uno de los objetivos de una manera 
eficiente y eficaz y, sobre todo, de calidad.

Observamos que el portal de transparencia, vemos que 
la conselleria de agricultura incumple el artículo 8 de la 
Ley general de subvenciones. No aparecen claramente 
especificados… No me ha dado tiempo a leer lo que dice 
la norma, pero bueno, que además está especificado en la 
Ley 1/2015, del 6 de febrero, que, entre otros, podemos 
recordar el artículo 160, que atribuye precisamente a usted, 
señora consellera, las competencias para aprobar el plan 
estratégico de subvenciones propias de mantenimiento.

Esta carencia hace que nosotros tengamos que dudar de su 
presupuesto, ya que, además de carecer de objetivos claros, 
incumple la legalidad vigente en materia de subvenciones y, 
por tanto, todas aquellas líneas presupuestarias que usted 
presenta con cargo esencialmente a los capítulos VII o IV, 
según el caso.

Yo creo que en cinco años que obliga la ley de hacienda a 
presentar planes y estrategias de subvenciones, su equipo 
debe haber tenido tiempo.

Y quería hacerle un apunte en relación con el artículo 71 de 
la ley de acompañamiento. Sabe que mañana hay convocada 
una protesta de apicultores que dicen estar cansados de que 
les engañen, ya que las soluciones que ustedes les proponen 
no hacen más que alargar su agonía.

Y aprovecho, por último, para trasladarle un pregunta que 
nos formulan las personas de todo el sector primario en 
las reuniones que mantenemos con ellos. ¿Qué prioriza la 
conselleria, la transición ecológica o las necesidades reales 
del sector productivo y su supervivencia?

Gracias.

 
La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Aguirre.

A continuación, por un tiempo de 6 minutos le corresponde 
al señor Tormo por parte del grupo Ciudadanos.

Suya es la palabra.

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señora presidenta.

Honorable consellera, muy buenas tardes.

«Un bon pressupost per al 2021», dice usted. Un buen 
presupuesto para el 2021. ¿Sabe la diferencia fundamental 
que tienen entre usted y la anterior consellera, doña Elena 
Cebrián? Que cuando nosotros le decíamos que tenía una 
escasez el presupuesto crónica –cronificada– y periódica 
para solucionar los problemas del campo valenciano –del 
campo y del mar– siempre nos decía que teníamos razón. 
Decía: «Tienen ustedes razón, es poco dinero».

Usted está encantada de un aumento del 12 % sobre una 
cantidad de 400 y poco millones a 400 y un poco más de 
millones. Pero en fin.

Mire, desde el Grupo Parlamentario Ciudadanos le 
voy a ofrecer varias reflexiones al hilo del proyecto de 
presupuestos que nos presentan. Para nosotros, tal y como 
planteábamos en los acuerdos de reconstrucción firmados 
en agosto de este año, los presupuestos son otro acuerdo, 
son un pacto social firmado entre quienes gobiernan, que 
tienen unas responsabilidades de gobierno, y aquellos a los 
que sirven, los ciudadanos.

Cada vez que hemos tenido ocasión hemos manifestado 
alto y claro que esto es un contrato que se ha de cumplir. 
Los presupuestos es un contrato que obliga. Nosotros así lo 
entendemos.

Pero vemos que ustedes tienen una idea totalmente distinta 
a la nuestra. Porque además, en política, nosotros pensamos 
que no toda promesa es lícita. No todo vale. No todo vale, 
prometer para conseguir los objetivos que uno tiene y luego 
incumplir estas promesas.

A todos nos consta que estamos pasando la peor situación 
económica y social desde la Guerra Civil Española del 
siglo pasado, sin duda. Y por eso este partido al que ahora 
representa ha echado el resto en multitud de ocasiones 
para intentar llegar a acuerdos con todas las formaciones 
políticas.

Lo anterior viene a colación, señora consellera, del uso 
partidista y falso de los presupuestos en la comunidad desde 
hace cinco años en base al incumplimiento y aumento del 
gasto y de la deuda que los que antes sustentaban a los 
responsables de gobierno llevaban a cabo, sin duda ninguna, 
y que se sigue haciendo exactamente igual.

Incluir partidas de cientos de millones que se sabe que no 
se pueden incorporar en forma de ingresos ficticios, según 
la terminología al uso, y en aras de reclamar una mejor 
financiación y un aumento de la deuda sin un aumento 
apreciable de la calidad de vida.

A todo ello, señora consellera, añadimos lo particular. 
Nuestra visión del campo y del mar de la Comunidad 
Valenciana es estratégica, es no sólo el pasado de la 
comunidad sino también el futuro. Y ustedes han olvidado 
que esa situación es dramática a día de hoy. No tiene más 
que abrir las ventanas de su despacho y se encontrará con 
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manifestaciones periódicas sobre el particular. Un campo 
valenciano en mal estado.

Pero no sólo culpe a los que la precedieron. Como hemos 
recordado en multitud de ocasiones, ustedes llevan ya cinco 
años y pico gobernando esta comunidad y no han hecho 
ni un solo amago de mejorar las condiciones de vida de los 
hombres y mujeres de la Comunidad Valenciana del campo y 
de la mar.

Y nos presenta, como le digo, un proyecto de presupuestos 
aumentados en un 12 % sobre el año anterior, insuficiente, a 
todas luces, para dar solución a unos problemas que vienen 
acrecentados año tras año. Usted nos presenta hoy aquí 
como un triunfo para su conselleria y para su gestión algo 
que es un absoluto desastre a nivel estratégico y a nivel 
del día a día de los hombres y mujeres del campo y del mar 
valenciano .

Pero además, con varias características propias que los hace 
especiales y que les paso a relatar. Lo que se ejecuta del 
presupuesto, y algo ha dicho ya nuestro compañero de Vox 
Comunidad Valenciana, un 76,72 % del presupuesto del año 
pasado es el presupuesto. Quiere decir, de cada 100 euros, 
ustedes dejan de ejecutar casi 25. Una cuarta parte de lo 
que se tiene que invertir para mejorar las condiciones de 
vida de los hombres y mujeres del campo valenciano.

Pero además, con una situación que yo no acabo de 
creerme, y es que, tal y como ha dicho el responsable de 
Vox, al 30 de septiembre del año pasado se había ejecutado 
un 42,39 % y a finales de mes –es decir, tres meses más 
tarde– un 76 y pico .

Oiga, si en nueve meses son incapaces de ejecutar más allá 
de un 42 % yo dudo mucho que en tres meses más alcancen 
el 76 %. Pero con otro agravante más, y es que este año 
todavía a 30 de septiembre han ejecutado menos que el año 
pasado. Vamos de mal en peor.

Algunos datos más. Sabe usted que el IVIA participa de 
forma decisiva en la lucha contra las plagas que asolan el 
campo valenciano. Les ha aumentado usted un 1,5 % su 
dotación. Es decir, que a los que están en primera línea de 
combate, usted apenas les aumenta un 1,5 %.

La Agencia Valenciana de Fomento y Garantía Agraria, cuyos 
fines son la ejecución de las políticas de fomento del sector 
agrario y, especialmente, la gestión ágil eficaz y eficiente de 
las medidas y ayudas, usted les aumenta un exiguo 3 %. Es 
decir, entre ambos, un 2,5 %.

Sin embargo, probamos con el cambio climático. Aumento 
del 116 %. Evaluación ambiental y medio natural, 34 %. 
Transición ecológica, 30 %.

Nosotros no decimos que no sea importante, pero si hemos 
liquidado el campo en base a que no tenemos agricultura 
que proteger porque ya han acabado con ella la Xylella, 
el cotonet y los cientos de plagas –que usted lo sabe y le 
constan, están en las páginas oficiales de la conselleria–, 
pues oiga, que tengamos una agricultura más o menos 
ecológica o unos estudios sobre cambio climático será 
estupendo y excelente, pero no ayudará en nada al campo 
valenciano, que ya habrá desaparecido.

Y me dice usted: «Hemos aumentado –en el capítulo 
séptimo– la puesta en marcha de planes zonales y de 
residuos». Oiga, enhorabuena. Hace tres años que nosotros 
en esta misma cámara denunciamos la situación de varias 
zonas especiales de residuos, entre ellos la de Jijona y entre 
ellos la que está en la autovía de Madrid, a vista de todo el 
mundo, y que eran a todas luces ilegales.

Han tardado tres años o bien en clausurarlas o bien en 
dotarlas de más medios para poder luchar contra una 
ilegalidad manifiesta. Nunca es tarde si la dicha es buena.

Y llegamos a la pesca, ese asunto del que usted siempre 
se olvida y que usted le ha dedicado escasamente 30 
segundos. ¿Me puede usted cuántas veces se ha reunido 
con los responsables de la pesca valenciana, en concreto con 
la Comisión Interfederativa de Cofradías de Pescadores de 
la Comunidad Valenciana? ¿Me puede usted decir cuántas 
veces les ha puesto al teléfono, cuántas veces ha quedado 
con ellos?

¿Me puede usted decir qué hay de las ayudas de la Unión 
Europea a los pescadores, que tiene usted la obligación de 
entregar a las cofradías de pescadores y a los armadores en 
base al parón biológico y que el año 2018 todavía no se ha 
ejecutado al cien por cien y en el año 2019 no ha pagado 
ni una a ninguno de los armadores de los barcos de la 
Comunidad Valenciana?

Lo digo porque como la he visto tan ufana y tan alegre y 
tan contenta al anunciar todo lo que va a hacer este año 
que viene, el año 2021, he pensado que a lo mejor podría 
empezar por decirles a los pescadores cuándo va a darles, 
cuándo va a aprobar las ayudas de un dinero que es suyo, de 
ellos, no de usted.

Gracias, señora consellera .

Gracias, señora presidenta.

 
La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Tormo.

A continuación, por un turno dividido de 6 minutos, que 
harán uso 3 y 3, empezando el señor Barrachina por parte 
del Grupo Parlamentario Popular y, en segundo lugar, la 
señora Díaz.

Suya es la palabra, señor Barrachina, por un tiempo de 3 
minutos.

El senyor Barrachina Ros:

Muchas gracias, señora presidenta.

Y muchas gracias por su presencia y por su amable 
explicación, señora consellera .

Efectivamente, mi grupo puede compartir, aunque parezca 
asombroso, buena parte de las palabras suyas, pero casi 
ninguno de los hechos. Como le han reprochado parte de 
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nuestros compañeros, la ejecución presupuestaria, es decir, el 
resultado de estos anuncios, finalmente, termina en casi nada.

Y, por no hacerme largo y por no ser reiterativo, quiero 
decirle que, de estos anuncios de grandes incrementos, 
puestos negro sobre blanco viene a decir que de lo que 
usted prometió invertir y el resultado final en diciembre –31 
de diciembre en 2019– se ejecutó tan sólo el 45 %. Se dejó 
más de la mitad de las inversiones por realizar.

Le diré la cifra: prometieron invertir 76 millones, ejecutó 34 
y pagó 20. Es decir, el 26 % pagado en el 2019. Y este año 
2020 está siendo peor.

Uno de esos compromisos reiteradamente incumplidos, la 
Ley de estructuras agrarias, como señalaba el señor Aguirre, 
y con generosidad, porque a día de hoy de lo que ustedes 
dijeron, de lo que usted dijo aquí el año pasado, que iban a 
llevar a cabo un programa en concreto –12 millones 700 mil 
euros previstos– para subvencionar de capital, capítulo VII, 
han ejecutado de 12, 700, 197 mil euros. Quiere decir  
el 1,5 %.

Ese es el valor de sus promesas y de sus compromisos hoy. 
Ha sido usted –no he sido yo– el que ha comparado su 
presupuesto inversor con el de todas las consellerías, y le 
diré que la intervención de la Generalitat dice que de las 
24 secciones presupuestarias la suya es la 22. Y esto debe 
ser doloroso. Es decir, hacer promesas que después no se 
ejecutan.

Pero le leo directamente lo que dice de ustedes la Sindicatura 
de Cuentas. Dice que, mientras el conjunto de la Generalitat 
valenciana ha ejecutado el 65 %, pagado, ustedes el 29. Pero 
en aquellas cosas en las cuales ustedes prometieron ayudar 
con subvenciones a la inversión de los agricultores, es decir, 
el capítulo séptimo, a 30 de septiembre han reconocido 
obligaciones por 30 % y pagado el 2 %.

Es decir, los 83 millones que usted contó desde ahí el año 
pasado, de los 83 han pagado dos. Por tanto, entienda 
que pongamos en cuarentena, nunca mejor dicho, los 
compromisos.

Voy a ir concluyendo haciéndole tres preguntas 
simplemente. Una, reiteramos que es un compromiso de 
todos realizar test, y le imploramos, en el presupuesto no 
aparece, que dado que la conselleria tiene equipos para 
realizar PCR, ayude a nuestros agricultores.

Dos, y voy concluyendo, señora presidenta, la de estructuras 
agrarias merece un impulso. Tres, la lucha contra las plagas, 
le recuerdo que los mismos 700.000 euros que viene aquí 
para luchar contra la Xylella son los mismos que ustedes 
quitaron la semana pasada, dejando la partida a cero.

Y cuatro, la lucha y los 5 millones contra el cotonet, que 
anuncia usted, no los he encontrado ni en el IVIA, cuyo 
presupuesto se mantiene, ni tampoco en investigación 
técnica y aplicada, cuyo presupuesto se reduce.

Por tanto, además de buenas palabras, nos gustaría algún 
hecho.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Barrachina.

A continuación, por un turno de 3 minutos, tiene la palabra 
la señora Díaz.

La senyora Díaz González:

Gracias, señora presidenta.

Buenas tardes, señora consellera .

Con el tema de medio ambiente y medio natural, me voy a 
ir directa al grano. Aunque también dejaré caer el tema de 
la ejecución presupuestaria. A 30 de septiembre en la parte 
de medio ambiente su conselleria ha ejecutado el 29,78 %. 
Evidentemente pierde toda credibilidad.

Medio natural, eliminan la ejecución y desarrollo de los 
PORN de las demarcaciones forestales de Segorbe, Chelva, 
Llíria, Requena, Enguera, Alcoi i Crevillent. No entendemos 
por qué, porque sabemos que están en tramitación el de 
Llíria, Enguera y Crevillent, pero no sabemos por qué lo 
quitan, porque están en tramitación.

Aprobados, tan solo están Altea y Sant Mateu. Tampoco 
sabemos qué pasa con el de Xàtiva, Vall d’Alba, Polinyà 
de Xúquer, Alzira. Y nos sorprende bastante que lo hayan 
eliminado.

También eliminan las ayudas de redacción o planes técnicos 
de gestión forestal del PDR 2014-2020. No sé si es que ya 
los han ejecutado por completo o queda que ejecutar.

Me gustaría saber esa parte de ayudas a los propietarios 
forestales para prevención de incendios, si es lo que consta 
en la agencia valenciana de fomento agrario, de cerca de 
17 millones, pero que no llega, porque quedan realmente 
17.758.000 euros en esas ayudas, que no han ejecutado 
este año. Sacaron una ayuda de 240.000 euros que, por 
cierto, no les ha llegado todavía.

Eliminan también promover la creación de puestos de 
trabajo en el ámbito rural, a través del aprovechamiento 
sostenible de los recursos forestales y apoyar proyectos 
que fomenten la bioeconomía en este campo. Me parece 
una forma increíble, de vergüenza, de luchar contra la 
despoblación.

Y también eliminan la contratación de asistencias técnicas 
para la redacción de los PORN y los PRUG de los parques 
naturales. Después del anuncio que hiciera el otro día, que 
van a revisar el PORN y el PRUGT de la Albufera, parece que 
ya no queda ninguno más. Pero es que quedan siete parques 
naturales que les falta el PRUG.

Luego, el tema del agua. En el tema del agua quería 
profundizar más, porque me parece increíble que lo que 
veamos en los presupuestos, año tras año, de su gobierno, 
de su herencia, es una traslación de todas esas inversiones 
reales que se supone que iban a hacer y que no hacen.
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Y entonces trasladan todas esas obras que iban a hacer en 
un montón de municipios, en Benlloch, en la Acequia Real 
del Júcar, Montán, Ademuz, Monòvar, Canet lo Roig, la Jana, 
Jérica, etcétera, etcétera, etcétera, los pasan de un año a 
otro, con las anualidades que no han ejecutado, de un año a 
otro, y las van dividiendo por igual, exactamente igual.

Y me parece más de vergüenza todavía que nos 
encontremos plan Renace, dispersado por todas las 
consellerias, en sanidad, en educación, en justicia, y aquí, 
en este programa que es donde deberían estar, tan solo 
aparece en una obra, que es la de Almoradí, la evacuación 
de aguas pluviales en Almoradí, que además es una obra que 
ya venía en los presupuestos del año pasado y que no se ha 
ejecutado.

Yo no sé si sabe usted que todos los alcaldes han pasado por 
aquí, por la comisión conocida comúnmente como la DANA, 
y todos pedían obras que corresponden a este programa. Y 
no están, no están, señora consellera .

Aparte de eso, decirle que también me parece increíble que 
aumenten el presupuesto de dos direcciones generales, que 
a 30 de septiembre la ejecución presupuestaria ha sido de 
un mísero 5 %.

Nada más. Gracias.

 
La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Díaz.

A continuación, tendrá un turno de 6 minutos el Grupo 
Unidas-Podemos. La señora Gascó, si no me equivoco, es la 
que hará uso de la palabra.

 
La senyora Gascó Verdier:

Bona vesprada.

Moltes gràcies, presidenta.

Gràcies, senyora consellera, per la seua compareixença, i el 
detall en la presentació dels pressupostos per a l’any 2021.

Estos pressupostos són de veres uns millors pressupostos, 
amb un creixement en qüestions centrals, com la lluita 
contra el canvi climàtic, la digitalització... Què difícil eixa 
paraula. O tractar de donar resposta a les inclemències del 
temps i els seus resultats. Quin millor dia el de hui per a 
recordar els damnificats per la DANA.

I el fet que la Generalitat valenciana continua compromesa 
per a donar resposta als problemes que encara no s’han 
solucionat en el Baix Segura i totes les zones que han patit 
eixes inclemències de què parlava també, com el Glòria.

Veiem que, en efecte, el compromís per a donar resposta 
a reptes tan difícils com el de la lluita contra el canvi 
climàtic, com deia, és no sols un augment del pressupost 
de les direccions generals que tenen una relació directa, 
com la Direcció General de Canvi Climàtic i la de Transició 
Ecològica.

Són dos direccions generals que han de tindre més capacitat 
d’actuació per a poder dur endavant les mesures que en el 
pacte del Botànic ens havíem proposat en Alacant, i en les 
quals continuem compromesos altament els tres partits que 
conformem el Botànic.

Tenim també els reptes molt difícils que suposa la 
globalització i l’entrada de noves malalties en el nostre 
medi natural i, en particular, en el sector primari, un sector 
que està patint molt la COVID. I eixe compromís de la 
Generalitat valenciana per a donar resposta a qui està patint 
es veu traduït, com vosté ha explicat bé, en les mesures que 
tracten de recolzar l’aqüicultura, la ramaderia, la pesca i, 
molt important, les estructures agràries.

Gràcies a les eines legislatives de les quals ens estem dotant 
ací, com va ser la llei d’estructures agràries, o la llei de l’horta, 
i sabem que el Consell continua compromés en eixe sentit. I 
per a nosaltres és molt important destacar esta labor.

Volíem també preguntar-li en quin punt està, –perquè, bé, és 
una pregunta que ací, en estes Corts, es fa sempre– en quin 
punt està l’ajuda que estan rebent els llauradors que estan 
patint la COVID.

I de quina manera la Generalitat es compromet a 
continuar recolzant-los, perquè esta pandèmia, per 
desgràcies, continua afectant el sector de manera tràgica, 
i en particular els llauradors, ramaders i ramaderes, i 
pescadors i pescadores que depenen del sector Horeca. 
I per això voldríem saber quina part del pressupost es 
dedica a això.

Em sembla molt important destacar eixe compromís 
que, en efecte, com vosté ha anunciat i es fa patent en 
el pressupost, d’augmentar la partida per a l’assegurança 
agrària, que és un sector fonamental. I, repetisc, en un 
dia com hui, en què per desgràcia hi haurà conseqüències 
negatives, tindre assegurada una mínima part, encara que 
siga de la renda, és fonamental.

La dificultat que posa també la pandèmia per a continuar 
promovent el nostre producte va en la direcció claríssima 
de tractar de promoure un model de consum diferent, en 
el qual les administracions asseguren que puguen rebre 
part d’eixe producte, a través dels menjadors escolars, dels 
hospitals, etcètera.

És a dir, la compra pública, la restauració col·lectiva en la 
compra pública ha de jugar un paper fonamental. I, en eixe 
sentit, la promoció del consum intern també hauria de 
ser a la interna, per a les administracions que depenen de 
la Generalitat valenciana i en general les administracions 
públiques valencianes.

I evidentment cal anar a recolzar el treball que ja s’està 
fent, però continuar ampliant eixe treball de promoció del 
consum intern, del producte valencià per les valencianes i els 
valencians. Les nostres famílies han de trobar cada volta més 
facilitat per a consumir allò nostre.

I, en eixe sentit, m’agradaria saber de quina manera es 
traduïx eixe esforç que vostés estan fent per a la promoció 
local, interna, valenciana, dels nostres productes.
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I, per acabar, volia parlar també en medi ambient, que no 
m’ha donat temps, se me n’ha anat ja el temps, volia saber 
com pensen dur endavant mesures de revolució de la gestió 
de residus. De quina manera es traduïx en el pressupost, a 
banda de l’educació ambiental que en efecte per a nosaltres 
és molt, molt important.

Perquè, com diuen els experts, la revolució comença per 
cadascuna de les (inoïble per raons tècniques) ... gestionen 
residus, però també a nivell d’infraestructures.

Moltes gràcies.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Gascó.

A continuación, el turno para Compromís por un tiempo de 
6 minutos, la señora Ferrer tiene la palabra. Muchas gracias.

La senyora Ferrer Matvieychuc:

Moltes gràcies, presidenta.

Moltes gràcies, consellera, per la seua exposició dels 
pressupostos per a este any 2021 per a la seua conselleria.

Vosté començava la seua intervenció, per a situar-nos, per 
a contextualitzar, comparant, posant damunt de la taula, 
el que eren els pressupostos en els quals es va trobar el 
Botànic quan començà a governar fa cinc anys, en aquesta 
matèria, en agricultura i medi ambient.

I estàvem parlant, vosté estava comentant que no arribava 
a 230 milions i ara estem parlant d’un pressupost de 467 
milions d’euros.

També, companys que han parlat abans han dit que no 
sembla suficient. Segur que vosté i jo estem d’acord que 
no és suficient el pressupost d’aquesta conselleria per 
pegar-li la volta al model productiu, per fer la transició 
ecològica i energètica que necessitem, per tindre cura de la 
biodiversitat del nostre territori, per fer eixa transformació 
tan necessària al camp valencià, que atraga de veritat les 
persones joves una altra vegada al sector primari del qual 
puguen viure dignament.

No ens conformem amb això, i això jo crec que és una 
constant en tots els pressupostos que hem analitzat al llarg 
d’estos anys del Botànic. No ens conformem que s’hagen 
incrementat un 12,5 %. Eixe 12,5 % és allò possible en la 
situació en què estem, en una situació d’emergència social, 
en la qual aquest govern, abans que la transició ecològica, 
que la cura del medi ambient, que ajudar i incentivar 
el sector primari són elements fonamentals per a eixir 
d’aquesta crisi.

Per tant, també tenim un infrafinançament galopant. Ja mos 
agradaria tindre més diners per a poder dedicar-los a fer 
més coses en el compliment de les nostres competències en 
matèria de medi ambient, en matèria d’acció climàtica, en 

matèria d’agricultura, de pesca, de ramaderia. Però són els 
recursos que tenim i, any rere any, el compromís d’aquest 
govern ha estat a incrementar, a millorar i, sobretot, a 
focalitzar els recursos allà on més es necessiten.

I un exemple clar és el compromís que ha explicat la 
consellera respecte a les assegurances agràries. Un altre 
exemple és el compromís en recolzar i impulsar la producció 
ecològica amb un curs que la setmana que ve comença de 
l’Associació Valenciana d’Agricultors, es titula «Mejora de la 
rentabilidad agraria y la citricultura: iniciación a la agricultura 
ecológica». Doncs sí, hem d’impulsar la producció ecològica 
perquè és una línia de millora de la rendibilitat del treball en 
el camp.

També al llarg de tot el pressupost es desgranen tota una 
sèrie de línies de suport al treball de les entitats locals, 
perquè la transformació del model de producció i de 
consum, la transició ecològica, la transició energètica, 
la lluita contra el canvi climàtic es fa en primer lloc 
en les entitats locals. I per això en aquest pressupost 
s’arrepleguen ajudes i transferències, tant corrents com 
de capital, per a infraestructures hídriques bàsiques i 
necessàries, tants anys abandonades per governs en 
legislatures anteriors; per a millorar infraestructures 
agràries; per a lluita contra el canvi climàtic; per a la 
implantació d’energies renovables; per a l’educació 
ambiental, tant vinculada en la gestió de residus com 
també vinculada a la lluita contra el canvi climàtic; de 
suport a la gestió de residus domèstics i comercials, que 
són competència municipal i que des d’aquesta conselleria 
es continua apostant i es continua invertint en millorar 
la gestió per a deixar de ser el farolet roig de la gestió 
a Espanya i a Europa, tant en despesa corrent com en 
inversions de cara als consorcis perquè es modernitzen, per 
a millorar la recollida selectiva, per a millorar la reducció 
de la generació de residus biològics, també per a impulsar, 
com ja s’ha fet l’any passat, però continuen en eixa línia els 
plans locals de prevenció d’incendis forestals.

Per tant, vull posar de relleu, també, que es continua 
posant en el centre l’àmbit de les inversions en 
infraestructures agràries en general i en infraestructures 
de millora dels regadius en particular. I si veiem en 
conjunt el pressupost, resulta que el pressupost en 
l’àrea de l’àmbit d’agricultura, ramaderia i pesca està en 
torn a 247 milions d’euros, el 53 % del pressupost; les 
competències vinculades a medi ambient, en 165 milions 
d’euros aproximadament, que estaríem en un 35 % del 
pressupost... –acabe de seguida, presidenta.

I el que vull posar de manifest és que aquest pressupost 
duplica pràcticament el que teníem fa cinc anys, fa una 
aposta per allò que necessitem abordar, com és l’emergència 
climàtica, com és la millora de les condicions de producció 
i consum, de promoció dels productes locals i, per tant, 
evidentment tot és millorable, podem tindre molta més 
ambició, però hem de ser conscients i hem de valorar 
tant la situació sociosanitària, hem de valorar la situació 
d’infrafinançament, que esperem que en els propers 
pressupostos generals de l’estat, per fi, comencem... (veus) a 
vore una eixida i que se complisquen els compromisos de la 
investidura del Govern d’Espanya. I, així, continuar avançant 
en esta línia . . .
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La senyora presidenta:

Señora Ferrer, tiene que concluir, por favor.

 
La senyora Ferrer Matvieychuc:

...en esta línia de transició ecològica i, també, de benestar i 
d’encert per al conjunt del poble valencià.

Moltes gràcies.

La senyora presidenta:

Muchas gracias, señora Ferrer.

A continuación, el Grupo Socialista divide su intervención en 
3 minutos para el señor Calvo y 3 minutos para el señor Gil.

En este momento, interviene el señor Calvo. Suya es la 
palabra.

El senyor Calvo Alfonso:

Muchas gracias, señora presidenta.

Buenas tardes, señora consellera .

En primer lugar, me gustaría darle la enhorabuena por esos 
presupuestos sin ambages. Por una sencilla razón, porque, 
una vez más y de forma progresiva y continua, aumentamos 
los presupuestos con respecto al año 2016.

No me gustaría estar en la piel de la oposición con esas 
cuentas y tener que recurrir al arte dramático para sembrar 
el caos y ponerse una careta para advertir la presencia del 
apocalipsis. Porque las matemáticas son muy complicadas 
de engañar, incluso son odiosas porque nunca mienten. 
Siempre es importante mirar por el retrovisor para saber de 
dónde venimos y asegurarnos de que vamos en la dirección 
adecuada .

Pues bien, ¿de dónde venimos? De una conselleria famélica, 
abandonada a su suerte por parte de otros gobiernos. 
Las matemáticas también nos evidencian el indiscutible 
crecimiento presupuestario desde el año 2016 hasta el 
2021, con un incremento aproximado de 65 %.

Pero también hay que ser honestos, creo. No son unos 
presupuestos suficientes, ni todo lo ambiciosos que nos 
gustarían –y usted también lo sabe, consellera–, pero sí 
que atienden a muchas de las demandas de nuestros 
agricultores, ganaderos y pescadores.

Me atrevería a dividir las cuentas en tres niveles: el primero, 
basado en la capacidad de adaptación; el segundo, en la 
capacidad de escucha, y el tercero, en la genética, en el 
propio ADN botànic .

Con respecto al primero, a la capacidad de adaptación 
de las adversidades que ha tenido esa conselleria, decir 

que ha sido un año convulso, un año especial, un año 
muy complejo. Empezamos el año recuperándonos de los 
daños provocados por la DANA, continuamos con la Gloria 
y rematamos con otra borrasca para el sector, esta vez 
económica, como está siendo el COVID.

Y, por tanto, era fundamental que este Consell se adaptase a 
las circunstancias, y la mejor forma de manifestar voluntades 
políticas es presupuestando. Así que me gustaría destacar 
la creación de dos líneas, con cerca de quince millones de 
euros, para reparar los daños producidos por los temporales, 
tanto en explotaciones agrarias, infraestructuras hidráulicas 
y caminos rurales en toda la Comunidad Valenciana.

Respecto a la capacidad de escucha al sector, creo que se 
merece una mención especial el apoyo a la suscripción de 
seguros agrarios, con un importe de 28,5 millones de euros, 
experimentando un incremento de 4 millones. Y, también, 
el incremento de medidas para hacer frente a las plagas, 
tanto del Delotococcus aberiae, conocido comúnmente 
como el cotonet de Sudáfrica o la Xyllela fastidiosa, con un 
incremento de 2,5 millones de euros, no haciendo más 
que formalizar algunos de los compromisos adquiridos y, 
también, demostrando que la conselleria tiene competencias 
en la lucha contra las plagas.

Y, por último, aquella parte que nos identifica y que 
conforma nuestro código genético, del Botànic, como puede 
ser la apuesta decidida por la gestión de recursos hídricos, 
la financiación de operaciones de la Agencia Valenciana 
de Fomento y Garantía Agraria o la promoción de nuestra 
marca, de nuestros productos, entre otras muchas líneas –y 
termino ya, presidenta.

Consellera, hace justo un año le comenté que tenía un reto 
mayúsculo. No era otro que el de buscar el equilibrio entre 
la agricultura y el medio ambiente. Esta pandemia ha vuelto 
a demostrar que las familias no han comido un plato de 
emergencia climática, no han ido al supermercado a comprar 
un kilo de transición ecológica. En cambio, sí que lo han podido 
hacer con el rendimiento económico del cultivo de sus tierras, 
de sus explotaciones ganaderas y de sus embarcaciones.

Por eso le agradezco hoy públicamente que en esas nuevas 
cuentas haya buscado un mayor equilibrio entre los dos 
pilares que sustentan su conselleria, nuestra conselleria .

Y nada más, muchas gracias. 

 
La senyora presidenta:

Muchas gracias.

A continuación, por 3 minutos tendrá la palabra el señor Gil. 
Suya es la palabra.

 
El senyor Gil García:

Bona vesprada.

Moltes gràcies, senyora presidenta.

Senyora consellera .
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Que l’actual crisi provocada per la pandèmia obliga a 
dissenyar els pressupostos de manera singular és una 
obvietat. Encara que la manera de fer-ho és una altra qüestió.

El govern del Botànic ha decidit que siguen absolutament 
expansius, augmentant-los en més d’11 % i que, com s’ha 
comentat, aquesta conselleria creix en la mateixa línia.

Tot i que incomode, repetiré les dades tan eloqüents. En sis 
anys, l’import gestionat per aquesta conselleria passarà de 
281 a 467 milions d’euros, és a dir, un increment de 186 
milions equivalent a eixe 65 %.

I són precisament eixes àrees de la vessant mediambiental, 
canvi climàtic i transició ecològica les que experimenten una 
pujada sense precedents. Comparats amb el passat exercici, 
que ja eren molt superiors als anteriors, l’augment es situa 
en el 21 % i, com s’ha dit, equival a 30 milions d’euros, fent 
un total de 165.

Aquest projecte de pressupostos, en definitiva, posa l’accent 
en allò que l’Acord del Botànic considera com un objectiu 
prioritari i que per a aquest govern figura en lloc preeminent 
com és fer front a les amenaces mediambientals i que la 
COVID-19 ha posat encara més evidència la fragilitat de 
l’ésser humà com el seu entorn.

La manera tangible de demostrar aquest objectiu és 
dotant-lo econòmicament. I res més significatiu que fer una 
mirada a les partides pressupostàries per a adonar-se’n.

Els partits de l’oposició farien bé de reconéixer l’esforç 
pressupostari que, com s’ha dit, va en la línia marcada pels 
compromisos en matèria mediambiental, però, clar, tal 
com ha quedat palés, estan molt allunyats de tal pretensió. 
Cadascú té les seues tàctiques polítiques.

Així ens trobem que per al 2021 aquesta conselleria 
preveu un important augment percentual en el capítol VI, 
d’inversions reals, amb un increment acumulat en sis anys 
del cent per cent .

S’ha parlat del percentatge d’execució baix i jo el que voldria 
dir és que allò que no es pressuposta no es pot executar. I és 
el que passava abans del 2016.

I ja, per a finalitzar, dir que, de manera recurrent, també ens 
acusa l’oposició d’haver engreixat de manera exponencial 
la despesa en personal. No podran dir-ho en aquesta 
conselleria, ja que el capítol I, despeses de personal, s’ha 
contingut de manera evident. En 2016 representava el 
22,42 % del total i en el que estem debatent suposarà  
el 22,05 %.

Moltíssimes gràcies. 

 
La senyora presidenta:

Muchas gracias, señor Gil.

A continuación, tendrá la palabra la consellera, por un tiempo 
de 15 minutos, para su segunda intervención.

Cuando usted quiera, consellera .

La senyora consellera d’Agricultura, Desenvolupament 
Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Gràcies, senyora presidenta.

Creo que se tiene que contextualizar este presupuesto, 
porque, además, algunos usan algunas estrategias que…, 
bueno, que son fáciles de desmontar.

De entrada, ya que ustedes quieren parece que hacer un 
equilibrio entre medio ambiente y agricultura, ustedes 
deberían saber mejor que nadie que el presupuesto de 
agricultura es de 246,95 millones de euros y el de transición 
ecológica es de 165,05 millones de euros.

Pero si ustedes entienden que todo el primer pilar de la 
PAC, esa parte…, porque no está aquí presupuestado, pero 
se hace la ejecución por parte de la conselleria, y todo el 
segundo pilar de la PAC es cofinanciado, con lo cual cada 
euro que aparece aquí no es el único euro, ¿verdad?, pues 
entonces el presupuesto de agricultura se multiplica. Lo digo 
por eso de querer hacer un equilibrio o una confrontación 
que no existe y que ustedes no deberían promocionar.

Lo digo además con toda la razón del que…, cuando le hacen 
una pregunta de «¿a quién quieres más, a mamá o a papá?», 
pues no debería ni contestar. Pero, sobre todo, cuando 
alguien hace una pregunta de «¿qué te preocupa más, la 
transición ecológica o el sector primario?», pues es que a mí, 
porque me preocupa la transición ecológica, me preocupa el 
sector primario.

¿O es que ustedes no piensan que el día de hoy…, y si fuera 
como una DANA como la que vivimos en Orihuela, eso no 
tiene que ver con el cambio climático? ¿Y eso a quién afectó 
más? Discúlpenme que haga una pregunta que parece 
obvia. No afecta tanto, a lo mejor, a una fábrica cerrada, 
bien armada, con toda su producción dentro. Afecta a esos 
cultivos que están a los ojos de todo, sin resguardo y que 
tanto las sequías como los fenómenos meteorológicos 
extremos les afectan o la pérdida de biodiversidad de 
parasitoides propios y de depredadores hacen que, por 
ejemplo, el cotonet de Sudáfrica pueda escampar a sus 
anchas. ¿Ustedes no saben que eso también es porque nos 
hemos cargado la biodiversidad? Entonces, no me hagan 
decidir si mamá o papá. Es que aquí no hay mamá o papá, 
no hay que elegir, no hay que elegir. Entonces, por favor, 
respeten un poco lo que es el sentido lógico de las cosas. 
Yo creo que Europa está lanzando un mensaje que es muy 
contundente, y es la transición es irrenunciable para los 
sectores económicos productivos típicos industriales, para 
los sectores productivos primarios, para la sociedad y su 
movilidad, para la arquitectura urbana, para la arquitectura 
verde. No están ustedes entendiendo que esto no es una 
elección, no hay elección, es irrenunciable.

Y como yo, entonces, la política de protección del sector 
primario no puedo entenderla mejor que proteger al sector 
primario y a todos nosotros de las catástrofes del cambio 
climático. Y uno cuando dice, bueno, ya nos hemos puesto 
de acuerdo en que los científicos va y resulta que es que 
eran gente lista, ¿verdad?, y hacían sus estudios y sus análisis 
y, oye, las advertencias que hacían…, a lo mejor es que 
tenían razón. Cuando hacen esas prospecciones de lo que 
pasará y dicen y señalan en el mapa mundial cuáles son las 
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zonas donde van a verse más virulentas las consecuencias, 
y dicen «toc, toc, mediterránea, que sepas que todo el arco 
mediterráneo es el gran epicentro de los efectos del cambio 
climático». Eso lo dice la ciencia. Y entonces, claro, yo, como 
consellera, tengo que decir: no, por favor, que tengo que 
elegir, y cada euro que dé a uno u otro lo tengo que justificar 
de una manera.

Miren, les voy a decir una cosa. Las dos direcciones 
generales de las que ustedes parecen preocuparse tanto, 
su aumento es lo mismo que aumentamos la lucha contra 
las plagas del cotonet y de la xylella. Las dos direcciones 
generales, lo que este gobierno ha decidido que necesita 
para ayudar al campo a hacer frente a una plaga tan 
devastadora. Es decir, por qué ustedes piensan que 
(inintel·ligible) … y como no existían cualquier euro será 
un 300 %, claro, de la nada cualquier euro a estas dos 
direcciones generales a ustedes les debe de parecer… Y 
donde había algo, cada euro su porcentaje no es igual. No 
juguemos a los juegos de los porcentajes y no hagamos esto 
porque yo eso me lo conozco, eh, he estudiado estadística, 
lo digo por eso, señor Tormo, que es usted el que dedica ese 
tiempo hacer esos porcentajes, que es un discurso bastante 
ruin, lo digo, o bastante dijéramos simplista, ¿no?, además 
sacar un porcentaje te lo enseñan en el colegio, ¿no?

Entonces, la pregunta es: y estas dos direcciones generales 
tan irrelevantes y que en un mes en tiempo récord han 
conseguido sacar adelante un decreto de impulso a las 
energías renovables que producirá miles de trabajos, 
que producirá un impacto económico de centenares 
de millones de euros, que ha aplaudido todo el sector 
económico valenciano y los productores de energía, desde 
los más pequeños a los más grandes, estas dos direcciones 
generales que a ustedes les parecen tan irrelevantes, ¿de 
verdad ustedes piensan que este año no han cumplido 
sobradamente con una carencia que no era soportable en 
una comunidad donde el sol no se esconde nunca? Que 
estamos por debajo de todas las comunidades autónomas 
en producción de renovables de fotovoltaica y eólica. Que 
para alcanzar lo que nos exige Europa y lo que nos exigimos 
como humanidad tenemos que multiplicar en diez años 
por dieciséis la producción en fotovoltaica y por cuatro la 
eólica, y eso gracias a este decreto que estas dos direcciones 
generales han estado día tras día, cuando estaban 
confinados y cuando se les dejó salir a la calle, tener que 
estar redactando en tiempo récord un decreto deseado, y 
necesario, y necesario, que producirá un impacto económico 
sin precedentes en la próxima década. Y a ustedes estas dos 
direcciones generales, como resulta que tienen entre las 
dos en torno a ocho millones de euros para financiar a los 
ayuntamientos, para ayudarles a hacer movilidad sostenible 
y eficiencia energética, ¡también les parece mal! Es decir, ¡les 
parece mal!

Oiga, ¡de verdad! Claro, yo no hago un discurso triunfalista 
de los presupuestos. No, yo lo que digo es que en el 2021, 
y a tenor de la situación, he dicho que son unos buenos 
presupuestos porque dentro de esa afirmación final he dicho 
una cosa –yo normalmente me acuerdo de las palabras que 
digo–, y es que, como ustedes saben, como se ha anunciado 
y como se ha cuantificado, los fondos de reconstrucción 
para las líneas estratégicas y competencias de mi conselleria, 
que además buena parte de esos fondos se tienen que 
ejecutar en el 2021 a 2022, que además precisamente van 

muchos de ellos a transferirse a las comunidades, yo he 
dicho, yo no los tengo aquí porque no los puedo incluir, pero 
forman parte del presupuesto del 2021. Y por eso he dicho 
que creo que el 2021 pues habrá un buen presupuesto, 
dentro de los márgenes de que como no llueve el dinero, 
¿verdad?, y que esto es una cosa que hay que ser realistas, 
y que es un presupuesto global, porque estamos en un 
gobierno que atiende servicios básicos, como es salvar 
vidas y a la vez educar a nuestros niños, y a la vez a proteger 
a nuestros mayores, y todo eso se hace con un cómputo 
de ingresos y gastos, y tiene que cuadrar; y, por tanto, se 
tiene que repartir con lo que hay. Y yo creo que con lo que 
se ha podido hacer de presupuestos y con la perspectiva 
cierta y objetiva de que además vendrán fondos, creo que 
podemos tener un balance positivo en el 2021, incluso en 
la política agraria, que se ha anunciado que van a haber 
fondos destinados precisamente a la situación pandémica 
del 2021, y que yo no los puedo incluir, no los puedo incluir, 
pero existen y están cuantificados también. Y lógicamente 
eso forma de forma parte de las esferas de la interlocución 
con el Gobierno, de cuando nos diga de qué manera y 
cómo transferirán esos fondos y los objetivos, seguirán 
incorporando. Así que, por favor, creo que, a diferencia del 
año pasado, donde la subida fue relativamente modesta, 
ahora ha habido una subida mucho más por encima de la 
media, y creo que la repartición está bien planteada desde 
los programas de las direcciones generales, asistiendo a esa 
realidad .

Y, por tanto, el ROF, por cierto, se aprobó el viernes pasado, 
yo no conozco ahora mismo lo que usted está hablando del 
portal de transparencia, pero, sin lugar a duda, sabe que le 
atiendo normalmente y diligentemente lo que me dice, o lo 
intento, así que lo miraré de todas maneras.

De apicultores le quiero decir, ayer tuvimos una reunión 
donde le dijimos dos cosas: una, se ha planteada la 
moratoria de dos años para la aplicación de esas sanciones 
de la ley de ramaderia, pero bueno, ustedes ya, esto está en 
las Cortes y ustedes verán y negociaran con ellos si tienen 
que hacer enmiendas o no; y dos, en el plazo máximo de dos 
años, y eso se ha anunciado, se tiene que revisar el decreto 
de la pinyolà, para que confluyan por una vez, por una vez, 
después de veintisiete años, veintisiete años repetidos de 
decreto, sin que haya capacidad de llegar a un acuerdo, pues 
máximo en dos años tenemos todos que poner el trabajo y 
los esfuerzos en llegar a ese acuerdo. Y eso se ha anunciado, 
porque no se va a repetir perpetuamente ese decreto, por 
lo menos por mi parte, sin que esté ese esfuerzo, que ese 
esfuerzo es necesario.

Yo, no sé, el Partido Popular dice: es que no veo dónde 
está la lucha contra las plagas, lo que usted dice del cotonet 
y la xylella, no lo veo en el IVIA. Es que yo creo que lo he 
explicado claramente, está en el capítulo II del programa, 
y está en el capítulo II porque son encargos, son encargos 
que se hacen. Es decir, se encarga la reproducción masiva 
y se encarga la suelta masiva. Y se hace por encargo, no es 
un escondite, es decir, y además es que lo dicho al principio. 
Con lo cual, esos fondos están ahí y están hechos con 
encargó para la reproducción masiva y para la suelta masiva. 
Reproducción masiva que, como usted sabe, tendrá que ir, 
no solamente a nuestros propios laboratorios, que eso no va 
de encargo, sino también en esos laboratorios auxiliares que 
tendrán que poder hacer esas reproducciones masivas.
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Yo, señora Díaz, déjeme que en un microsegundo haya 
podido coger esto y decir: plan Vega Renhace en Almoradí, 
plan Vega Renhace en San Isidro, plan Vega Renhace 
en Algorfa, plan Vega Renhace para los proyectos de 
los corredores hidráulicos verdes en defensa contra las 
inundaciones en toda la comarca de la Vega Baja, plan Venga 
Renhace en el estudio de las soluciones para la defensa de 
las inundaciones en la comarca de la Vega Baja. No sé, debe 
de ser que yo leo una cosa, que, por cierto, está sacada en 
la web, que usted seguro que tiene, así que le instó a que 
intente..., lo digo porque si no entonces el debate no tiene 
ningún sentido.

Y decían la compañera de Podemos, señora Gascó, me 
preguntaba sobre cómo están las ayudas por la COVID. 
Las que están sacadas de urgencia están todas resueltas 
y pasadas hace semanas a Hacienda, con lo cual llegará el 
pago correspondiente a la velocidad que los expedientes 
se vayan tramitando por la parte de Hacienda, pero están 
completamente resueltas y, por tanto, se hará.

Después, decirle además que la sexta modificación que les 
he hablado, que la comisión nos ha aceptado, sobre sobre el 
PDR, ahí nos dieron una posibilidad, nos dieron la posibilidad 
de que fueran ayudas extraordinarias a la COVID, ¿vale?, 
para los sectores afectados, o llenar, dijéramos, partidas 
que se habían agotado dentro de ese de PDR. Y el sector 
por unanimidad decidió que se rellenaran esas líneas que 
habían agotado su presupuesto porque entendían que 
precisamente eran sectores que también se veían afectados 
lógicamente por la COVID, porque nadie se ha librado, 
pero que esas partidas, tanto las agroambientales para el 
arroz, para los cultivadores de arroz en la Albufera, como 
de la agricultura ecológica, etcétera, necesitaban tener esos 
fondos. Y, por tanto, para mí no son fondos COVID, pero 
casi. Es decir, se ha decidido por unanimidad que, en vez de 
hacer unas extraordinarias de COVID para que le hubieran 
seguramente beneficiado a los mismos, pero como estas 
ya están las convocatorias hechas, al tener precisamente 
estos fondos, la agilidad en su tramitación para ellos era muy 
importante, ¿no?

Y en residuos, decirle que lo que proponemos también, 
aparte de lo que usted puede ver en los capítulos, 
lógicamente eso va para hacer incentivos en los ecoparques, 
para que la gente se implique mucho más en llevar los 
residuos que tienen que ir a ecoparque; digitalizarlos e 
informatizarlos porque ahora hay muy pocos todavía y 
tenemos que avanzar a que toda la red acabe en pocos 
años en toda la Comunidad Valenciana, esté digitalizado. 
Son para mejoras en las plantas, pero no solamente, porque 
hay plantas que están completamente obsoletas y sabe que 
tienen que hacer mejoras, sino para introducir tecnología 
para hacer mejor la separación y para que el producto final, 
dijéramos, ya sea de separación o de compost, tenga mucha 
mejor calidad. También es para hacer concienciación en la 
reducción, porque todo empieza ahí, es decir, no generes, no 
generes. Y yo creo que ahí los educadores ambientales, por 
eso no es irrelevante, es una cosa importante.

Y luego, todas estas medidas, yo les quiero decir aquí, a 
los grupos parlamentarios, y yo creo que doy un poco por 
contestado a todos, creo que debería estar sustentada por 
la Ley valenciana de economía circular. Así que creo que es 
momento, de hecho, hoy el propio presidente del Gobierno 

de España ha dicho que todos estamos implicados de 
manera consciente y de manera decidida por la economía 
circular. Y creo que es un buen momento que tengamos una 
ley valenciana economía circular para dar cobertura a todos 
los saltos de calidad que tenemos que hacer en gestión de 
residuos, pero no solo para gestionar bien los residuos, sino 
para que los residuos se conviertan por fin en un recurso 
que pasen de una economía lineal a una economía circular.

Así que le agradezco muchísimo las intervenciones del 
Partido Socialista y de Compromís, porque efectivamente 
además, con los repasos que se han hecho, la historia 
está escrita, ¿no?, y a veces es bueno hacer un ejercicio 
de memoria para saber de dónde vinimos, este govern 
del Botànic, y lo mucho que se ha avanzado, para nada 
triunfalista, pero sí de manera decidida para que el sector 
primario y las políticas ambientales tengan su protagonismo 
en las políticas del presente y del futuro.

Gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora consellera .

A continuación, entramos en los turnos de réplica. Tendrán 
la réplica en esta parte, Ciudadanos, PP y Vox.

Pues tiene, por 3 minutos, el Grupo Vox, el señor Aguirre, su 
tiempo de réplica.

El senyor Aguirre Larrauri:

Muchas gracias, presidenta.

Gracias, señora consellera, por contestar a casi todas las 
preguntas.

Nosotros estamos encantados que efectivamente de la 
subida del presupuesto. Lo que es necesario es que esta 
subida del presupuesto llegue, que sea suficiente, como 
decíamos al principio de la intervención, que se materialice 
y que se ejecute. Pero que el problema es que durante los 
últimos años es algo que no hemos podido ver.

Lo que hablaba de las renovables y etcétera, es evidente que 
la producción de renovables es una asignatura pendiente 
que tenemos. Eso está ahí, es un hecho y ojalá tuviéramos 
éxito y fuéramos capaces de potenciar estas energías y 
de difundirlas y de sacarlas adelante de la manera que se 
merezcan.

En cuanto a lo que me decía de la lucha del cotonet de 
Sudáfrica, creo que con eso deberíamos hacer otro debate 
casi centrado solo en esto por las grandes dudas que 
tenemos, que tienen, que nos trasladan los agricultores, 
tanto sobre el Anagyrus como sobre el resto de alternativas 
que les proponemos. Lo cierto es que no sabemos si vamos 
a llegar a esta primavera con una solución eficaz. Entonces, 
claro que hay que invertir en eso y hay que estudiar. Hay 
que ver si… No sabemos todavía, por ejemplo, si el Anagyrus 
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es capaz de sobrevivir al invierno. En fin, pues…, creo que 
no lo sabemos, por lo menos nosotros no lo sabemos, a lo 
mejor sus equipos sí.

¿Qué más? (Soroll de papers) Lo que le decía es, en general, 
en cuanto a las…, esa balanza que dice usted es que se 
ve que los crecimientos que se han efectuado, que es 
verdad que porcentualmente eran direcciones generales 
inexistentes y que, incluso, no tenían personal, pues, claro, 
cambio climático ha sido un 116 %, después la dirección de 
medio natural ha subido un 34 % y el programa de transición 
ecológica un 30 %. Está claro que medio natural ha subido 
mucho por todas estas ayudas, tanto de los planes Feder 
como de las ayudas europeas, Feader y todos los demás. 
Lo que llama la atención a la gente, a las personas que 
administramos, es que estos bloques, los bloques ecológicos, 
no van a soportar, para nada, la recuperación de nuestra 
economía en un momento de una impresionante necesidad 
y, sin embargo, se castiga a los sectores que aportan valor, 
que son capaces de aportar riqueza a una economía de una 
forma miserable, después de todo lo que han hecho por 
nosotros durante el confinamiento.

Da la impresión, al ver los presupuestos y las subidas de 
presupuestos que se plantean, que maltratamos, por ejemplo, 
a los pescadores, como se ha comentado antes. Han estado 
resistiendo, con una considerable merma de ingresos, 
trabajando sin la seguridad de que sus productos obtuvieran 
luego el resultado económico que se merecían y trabajando 
duramente, además, con unas condiciones, además, ridículas 
–comentábamos que no podían ir en un vehículo juntos, pero 
luego se juntaban todos en un barco, sin mascarillas y sin 
nada, para poder trabajar–… En fin, todo eso tenemos que 
ayudar, porque han tenido esas deficiencias por los cierres 
de los canales Horeca y, luego, cuando se han abierto, por 
la inseguridad que tienen los restaurantes, los negocios de 
comprar alimento fresco, cuando no sabemos si los van a 
confinar o los van a volver a cerrar.

Los ganaderos igual, el mismo problema, con escasas ayudas 
o sin ellas, como el caso de los ganaderos de bravo, que 
han tenido que sacrificar gran parte de su cabaña, y los 
agricultores, que han tenido que batallar un año muy delicado, 
con unas plagas que se les han ido de las manos y que les 
hemos quitado las armas para poder luchar contra ellas.

En fin, nada más.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Aguirre.

A continuación, tendrá el señor Tormo 3 minutos para su 
turno de réplica.

Muchas gracias.

 
El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señora presidenta.

Honorable consellera, yo jamás la llamaría usted ruin 
y simple, jamás. Jamás la llamaría simple por utilizar 
la estadística y los porcentajes en un debate de 
presupuestos, jamás. (Soroll de papers) Es que hay que ser, 
verdaderamente… No, ya le he dicho que no la llamaré 
simple. Pero tampoco la llamaría nunca ruin. Y, como no 
soy ruin, ni siquiera le voy a preguntar si terminó usted 
sus estudios de estadística, de los que ha hecho gala 
aquí, porque no soy ruin. Pero, claro, decirme a mí que no 
hable de estadística ni de porcentajes en un debate de 
presupuestos, tiene la cosa curiosidad cuando menos.

Dice usted: «Un buen presupuesto para el 2021». Y me dice: 
«No soy triunfalista». Señora, pues, si eso no es triunfalismo, 
que baje el altísimo y nos lo compruebe.

Y luego dice, tanto usted como alguno de sus defensores 
de grupos que sustentan al Consell, dicen: «Atiende la 
consellera y la conselleria a muchas de las demandas del 
sector agrícola». Pues, mire, (soroll de papers) no deben ser 
estos representantes de los agricultores, donde dicen: «El 
campo arremete contra la señora Mollà. La consellera es 
un cero en iniciativas para la agricultura y la ganadería». 
Y dice más, el secretario general de la Unió de Llauradors, 
Carles Peris, dice: «Sobre todo, trabaja para medio ambiente 
–usted–, pero tiene abandonada a la parte agraria y 
ganadera». ¡Caramba!, es que no lo digo yo, es que lo dicen 
los responsables del sector. Tiene usted un grave problema, 
un gravísimo problema de comunicación.

Mire, señora consellera, no me hable a mí de transición 
ecológica. ¿Sabe quién fue el primer grupo que hizo una 
propuesta de transición ecológica y alimentación ecológica 
en esta casa? Quien le habla y la señora de Podemos 
también, que a veces tenemos cierta diferencia sobre quién 
fue el primero, si ella o nosotros; es fácil de comprobar. Pero 
no me hable a mí, se lo ruego, sobre objetivos de transición 
ecológica.

Mire, hasta que la señora Ferrer ha salido en su defensa y 
ha constatado que usted se había equivocado al inicio de 
su discurso, yo pensaba que ustedes no salían a la calle, 
yo pensaba que no se deslizaban de las mullidas moquetas 
del poder, porque ha hecho un discurso absolutamente 
deslavazado de lo que es la realidad del campo y de la pesca, 
del sector marítimo de la Comunidad Valenciana. Es decir, 
lo que usted dice, lo que usted vende y lo que ocurre en 
la calle son cosas totalmente distintas. Y le he hecho una 
pregunta y usted no me ha contestado, una pregunta doble, 
que era: ¿cuándo va a recibir usted a los representantes 
del sector pesquero? Segunda pregunta, que es la doble: 
¿cuándo les va usted a pagar todo lo que resta de pagar 
del año 2018 de las ayudas europeas? Tercera pregunta: 
¿cuándo les va a empezar a pagar lo que les corresponde del 
año 2019? Estamos en noviembre del año 2020.

Señora consellera voy a terminar con los anuncios del 
señor presidente de la Generalitat, esos anuncios que los 
representantes del Gobierno de España, en Moncloa, dijeron 
que, mientras el señor Puig estaba aquí, sentado en esa 
silla y luego subido en ese atril, diciendo los cuatrocientos 
y pico…, 10, 410 proyectos que iba a implementar la 
Comunidad Valenciana para mejorar la calidad de vida de 
los valencianos, los hombres y mujeres de esta comunidad, 
dijeron que no tenían absolutamente conocimiento de 
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ninguno. Esos proyectos que el señor presidente del 
gobierno hizo presentación aquí, en ese atril, de los que aquí 
las consellerias no tienen ni idea, dicho hace tres días en la 
prensa de la Comunidad Valenciana.

Pues, bien, cuando habla de esos proyectos, ninguno, 
ninguno de los 410 era para agricultura ni ganadería de la 
Comunidad Valenciana. Y ahora usted dígame que estos 
presupuestos son muy buenos.

Gracias, señora presidenta.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor Tormo.

A continuación, por un turno de 3 minutos, tendrá la 
intervención la señora Díaz.

La senyora Díaz González:

Gracias, señora presidenta.

El Consell toma el pelo con el plan Renhace a la Vega Baja y 
con estos presupuestos. Es una vergüenza.

Usted ahora coge y me dice que, claro, que hay más obras 
que llevan el apellido del plan Renhace. Esas obras estaban 
contempladas años atrás en otros presupuestos y esas obras 
no deberían de estar en estos presupuestos porque deberían 
de estar ejecutadas, sobre todo después de lo que pasó hace 
un año. Le preocupa mucho el día de hoy y le preocupaba 
mucho lo que pasó hace un año y dos meses en la Vega 
Baja, pero no han hecho nada desde entonces. Aquí está la 
prueba. Esas obras siguen aquí, después de dos años, siguen 
estando y les ponen el apellido para ver si así cuela que son 
obras nuevas. Y le digo más, hay muchas menos aquí que en 
otras consellerias. No tiene sentido, no tiene ningún sentido.

En la EPSAR, en el presupuesto de la EPSAR lo dice 
claramente, 485 instalaciones son las que hay, exactamente 
las mismas que cuando ustedes llegaron a gobernar. Ha 
bajado la inversión de saneamiento y depuración de aguas 
residuales en un 90 %. Esas son sus políticas.

Mire, no me quiero olvidar también, que no lo hemos 
dicho antes, el tema de los pescadores. Yo no sé si usted 
es consciente de que la mayoría de las embarcaciones 
pesqueras tienen amarradas esas embarcaciones y que 
no van a salir en mucho tiempo por culpa de una orden 
ministerial del gobierno de Sánchez, que usted, en ningún 
momento, se molestó en recurrir. También es verdad que 
en ningún momento se ha molestado en reunirse con los 
pescadores y de escucharlos, claro. De esa manera, usted 
parece que no se entera de lo que les está pasando. Pero, 
ahora mismo, nuestro sector pesquero está olvidado y a 
punto de desaparecer. Lo han puesto en jaque y usted no 
está haciendo nada por ellos.

Y tampoco me quiero olvidar del tema de VAERSA. Miren, 
ustedes, la semana pasada, les prometían el compromiso 

que habían adquirido de ejecutar una sentencia judicial. ¡Ya 
ven! O sea, es que no es para menos, tienen que ejecutar 
una sentencia judicial, la del Tribunal Superior de Justicia de 
la Comunidad Valenciana, que dice que los 879 trabajadores 
que están en encomiendas estructurales pasarán a formar 
parte de la RPT. Pero nos vamos a los presupuestos de 
VAERSA y esa cantidad del capítulo I, que debería de 
aumentarse para ver si esos trabajadores realmente pasan a 
la RPT, resulta que no solo no aumenta, sino que, además, ha 
bajado. Por lo tanto, ¿qué van a hacer con los trabajadores 
de VAERSA? Porque, ahora mismo, estos presupuestos no 
plantean el cumplimiento del compromiso que adquirieron y 
que repitieron la semana pasada, que es la ejecución de una 
sentencia, señora consellera .

Y, para acabar ya, el tema de educación ambiental. Se les 
llena la boca de hablar de educación ambiental. Nosotros 
no hacemos más que decirles que eliminaron los objetivos 
de la Dirección General de Calidad y Educación Ambiental 
–que, además, ahora se llama «educación ambiental»– 
y, sin embargo, sí que los ponen en la Dirección General 
de Cambio Climático. Lo que le estamos diciendo con 
esas direcciones generales es que el trabajo que hacen 
desde las mismas se podría hacer, perfectamente, desde 
otras direcciones generales y que, así, ahorraríamos esos 
costes que son innecesarios, porque se haría desde otras 
direcciones generales. Y, de hecho, ustedes aumentan 
el presupuesto y lo que le recriminamos es que, a 30 de 
septiembre, han ejecutado un 5 % en esas dos direcciones 
generales, un 5 %, y no nos lo inventamos nosotros, lo dicen 
ustedes, son sus datos, los del Consell, que publica. Por lo 
tanto, no nos venga aquí con tonterías.

Y, para terminar, me gustaría saber cuántos árboles se van 
a plantar este año, de esa promesa de los 15 millones de 
árboles que se iban a plantar de aquí a unos cuantos años, a 
diez años, que Ximo Puig anunció, como un «ximoanuncio» 
más, el señor president. Porque, claro, en estos presupuestos 
no vemos esa plantación de árboles.

Nada más.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señora Díaz.

A continuación, para cerrar la comparecencia, la señora 
Mollà tiene 3 minutos de cierre de intervención.

Muchas gracias.

La senyora consellera d’Agricultura, Desenvolupament 
Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Bien. Empezaré por el final, porque se habla de una 
sentencia de VAERSA. En realidad, VAERSA ha tenido varias 
sentencias en su historia. De hecho, una era de anulación de 
un ERE que hizo el Partido Popular, tirando a la calle a esos 
trabajadores que hoy parece que se le llena la boca a una 
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persona que formaba parte del gobierno valenciano cuando 
eso pasó. Es decir, formó parte del gobierno la conselleria 
que ejecutó el despido por ERE de esos trabajadores que 
ahora defiende.

Sí, cumpliremos las sentencias. A veces cumplimos cosas 
que no dicen las sentencias. Por ejemplo, a mí no me hace 
falta que llegue una sentencia de Brugal para que hayamos 
acabado con los lixiviados de La Murada por el vertedero 
ilegal que tenían los corruptos amigos de algunos de…, 
conocidos de la diputada señora Díaz. A veces, no hacen 
falta sentencias para hacer bien las cosas. (Veus) Fíjese, a 
veces no hace falta.

O, por ejemplo, cuando me habla de EPSAR, pues, mire, yo 
le pido una cosa y es: podría decirle al alcalde de Orihuela 
que agilice los trámites municipales que nos hacen que 
EPSAR no pueda ejecutar las cosas que tiene pendientes en 
Orihuela y en Orihuela costa, porque dependen de papeles 
que están bloqueados, meses y meses ahí, igual que pasó 
con Almoradí. Y, claro, pues, también, a veces, como todo 
depende a veces de otros, pues, no se hace una cosa… Claro, 
es que ya está la cosa…, solo nos falta la licencia municipal. 
Pero que, vamos, yo estoy segura de que usted se lo 
trasladará con el mismo ímpetu con que usted me ha pedido 
que haga una cosa que, en cuanto la desbloquee el alcalde 
Bascuñana, si tiene tiempo entre sanitario-alcalde, seguro 
que lo va a resolver claramente.

Los dos dicen, Ciudadanos y Partido Popular, que no nos 
hemos reunido con el sector de la pesca. No sé con quién 
hablan ustedes, porque yo me he reunido con el sector 
de la pesca. Es que no solamente es público, sino que 
hubo videoconferencia, estábamos todos ahí, nos veíamos 
las caras…; es decir, estábamos ahí. Entonces, no sé con 
quién hablan. Yo me he reunido, igual que la dirección 
general competente se reúne constantemente y habla 
constantemente. Entonces, yo no sé.

Claro, es que si este es el nivel del debate presupuestario, 
pues, es muy complicado, sinceramente, es muy complicado. 
Y yo, que me vengo aquí con todos los números, después de 
haber sido unos cuantos años la encargada de presupuestos, 
pues, claro, uno se espera que vamos a hablar de cosas 
importantes, de cosas importantes.

Pues, mire, como ha dicho el compañero de Vox, cosas 
importantes son poder ejecutar bien. Muy bien. Y, de 
hecho, una de las cosas que tiene que ser un compromiso 
de todo el gobierno, no solamente por esos presupuestos 
que ya todos queremos que se ejecuten bien, sino por esa 
cantidad muy importante de fondos que pueden venir y 
que corresponderá a las consellerias ejecutar, yo creo que 
todos somos conscientes de que esta conselleria va a tener 
que ser una conselleria con capacidad de ejecutar, porque 
tenga cubiertas las plazas, que ahora mismo faltan muchas 
por cubrir. Y, por tanto, estoy convencida que, tanto función 
pública como hacienda, están trabajando para paliar el 
déficit de personal que, a veces, dificulta las ejecuciones 
presupuestarias. Así que, efectivamente, eso es una de las 
cosas que hay que poner encima de la mesa como algo 
importante.

Y, acabo. Porque, no sé, lo demás me ha parecido, así, un 
poco de titulares… El tema de las plagas, sí, es preocupante. 

De hecho, hasta que no veamos la situación climatológica, 
combinemos no solamente la feromona sino el depredador, 
lo sometamos al tiempo de ahora, pues, su eficacia en el 
campo, dijéramos, se verá más claro ahí, en esos momentos 
de mayor tensión.

Pero, que sepa usted, y a los que les preocupa y les ocupa, 
que hay una muy buena partida, no solamente para 
reproducir y soltar este depredador sino también partida 
para compensar el 50 % del gasto de la feromona de 
confusión sexual. Y, así, con estos dos métodos, paliándole 
el coste a los agricultores, podamos tener una lucha efectiva 
biológica contra este depredador que, sinceramente, me 
preocupa. Y yo creo que a muchos de ustedes también, así 
que será un trabajo que tengamos que hacer entre todos.

Muchas gracias.

La senyora presidenta:

Muy bien. Muchas gracias, señor consellera .

Y con esto concluimos la penúltima comparecencia del día. 
Y, a continuación, vamos a interrumpir durante 5 minutos la 
comisión para que puedan los servicios de limpieza pasar a 
desinfectar .

Muchísimas gracias.

(Se suspén la reunió durant uns minuts)

Compareixença conseller de Política Territorial, Obres 
Públiques i Mobilitat, senyor Arcadi España García, per 
a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la 
Generalitat per a l’exercici 2021 pel que fa a la seua conselleria

La senyora presidenta:

 . . .el conseller de Política Territorial, Obras Públicas y 
Movilidad, el señor Arcadi España.

A continuación, tendrá 25 minutos para su primera 
intervención. Los grupos harán intervenciones de 6 minutos. 
Después tendrá el conseller 15 minutos para su segunda 
intervención y, quien quiera hacer uso de la réplica, 3 
minutos, incluido el cierre de la comparecencia por parte del 
conseller .

Así que, señor conseller, 25 minutos para su exposición. 
Muchas gracias.

 
El senyor conseller de Política Territorial, Obres Públiques i 
Mobilitat:

¿Ya?


